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Вечернее обострение
В Минске снова начали задерживать  
протестующих

Эльнар Байназаров, Минск

В Минске впервые с 12 августа прои-
зошли задержания протестующих 

на площади Независимости. К костё-
лу святых Симеона и Елены подъеха-
ли три автозака, около сотни бойцов 
ОМОНа перекрыли площадь. Задержи-
вали в первую очередь мужчин, всего 
забрали около 20 человек. Силовики 
заблокировали все выходы из костёла, 
но внутрь так и не вошли — протесту-
ющие прослушали проповедь и поки-
нули храм через полчаса после начала 
задержаний. Тем временем в След-
ственный комитет была вызвана член 
координационного совета оппозиции 
Светлана Алексиевич, которая отка-
залась давать показания против себя. 

�� «РАСХОДИТЕСЬ»

Митинг на площади Независимости, 
уже 16-й по счёту, начался, как обычно, 
в семь вечера. Ближе к восьми у костё-
ла собрались около 500–600 человек, 
снова пришли музыканты из филар-
монии. Однако идти к традиционно-
му месту сбора — у памятника Ленину 
перед Домом правительства — проте-
стующие, как и накануне, не реши-
лись. С 25 августа на Советской улице, 
окаймляющей площадь Независимо-
сти, дежурили порядка 20 автозаков. 
Часть из них заехала на правитель-
ственную парковку.

Вечером во вторник массовых 
задержаний во время демонстра-
ции не было — милиция ходила с ви-
деокамерой и фиксировала людей 
с бело-красной символикой. После 
митинга в 21.30–22.00 начались вы-

борочные задержания — вдоль про-
спекта курсировал синий микро-
автобус, в который забирали тех, 
кто уходил с демонстрации в оди-
ночку.  Поэтому немногочислен-
ные оставшиеся на площади люди 
(в основном молодёжь) покида-
ли её большой компанией, обещая 
в случае чего организовать 
сцепку.
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Тарифная сеть
Банки начали вводить комиссии за ведение счетов в евро

Наталья Ильина

Н а фоне отрицательных ставок ЕЦБ, 
коронакризиса и очередного скач-

ка курса евро российские банки в авгу-
сте 2020-го заявили о введении комис-
сий за обслуживание счетов в валюте. 
Среди них — Газпромбанк, «Альфа» 
и банк «Санкт-Петербург», выяснили 
«Известия». Количество кредитных ор-
ганизаций, которые в ближайшие три 
года введут аналог отрицательной став-
ки, будет расти, ожидают опрошенные 
«Известиями» аналитики. По их сло-
вам, несмотря на комиссии и околону-
левую доходность по сберегательным 
счетам и вкладам в валюте, евро и дол-
лары для россиян — это возможность 
сохранить деньги в условиях ослабле-
ния нацвалюты.

�� ПРИУЧАЮТ КЛИЕНТОВ

С 1 августа 2020-го за обслуживание 
счёта в евро в Газпромбанке взимает-
ся комиссия в размере 300 рублей, если 
не было приходных или расходных 
операций за последний год. Об этом 
корреспонденту «Известий» заявили 
в колл-центре кредитной организа-
ции. Деньги за обслуживание не спи-
сываются, если на дату начисления ко-
миссии на счёте нет средств или сумма 
превышает €20, а также если в кредит-
ной организации есть ряд других про-
дуктов, например зарплатная карта, 
уточнили в Газпромбанке.

Банк «Санкт-Петербург» с 17 авгу-
ста ввёл комиссионное вознаграж-
дение за ведение счёта в евро, если 
среднемесячный остаток превышает 
€3,5 тыс., сообщается на сайте кредит-
ной организации. Заплатить придётся 
0,1% от суммы остатка. В пресс-службе 
банка на запрос «Известий» не отве-
тили.

Тарифы за обслуживание счетов 
в евро начнут также действовать в Аль-
фа-банке с 1 сентября 2020 года, сооб-

щается на его сайте. Комиссия в раз-
мере 0,1% от суммы на счёте (минимум 
€10, максимум — €100) будет взиматься 
при остатках свыше €50 тыс. для пре-
миальных клиентов и €5 тыс. — для всех 
остальных. Кроме того, нулевой тариф 
сохранится, если сумма средних остат-

ков по всем счетам в евро на дату спи-
сания будет менее 10% от объёма всех 
средств в рублях на счетах в банке.

В Росбанке «Известиям» сообщили, 
что при обслуживании счетов в евро 
комиссия не взимается, если сред-
немесячный совокупный остаток 

не превышает €100 тыс. В пресс-службе 
и колл-центре кредитной организации 
при этом не уточнили, каковы тарифы 
на ведение валютных счетов и когда 
они были введены.

При этом комиссия за открытие 
и ведение валютных счетов не взи-

мается в Сбербанке, ВТБ, МКБ, «Юни-
Кредит», «Райффайзене», Совкомбан-
ке, «Зените», УБРиРе, Абсолют-банке, 
Совкомбанке, «Хоум Кредит», крым-
ском РНКБ, банке «Дом.РФ», сообщи-
ли «Известиям» в этих кре-
дитных организациях. 

Возвратные действия
Бизнес хочет запретить сдавать товары из интернета

Евгения Перцева

Б изнес хочет запретить россиянам 
возвращать в семидневный срок ку-

пленные через интернет товары. Речь 
идёт о смартфонах, косметике, ниж-
нем белье и сложной бытовой технике 
без брака и изъянов. Сейчас подобный 
запрет действует только для стацио-
нарной розницы. Онлайн просит Мин-
промторг уравнять правила продажи 
товаров в интернете с нормами, акту-
альными для обычных магазинов, рас-
сказали «Известиям» в комитете Тор-
гово-промышленной палаты (ТПП) 
по электронной коммерции. Мини-
стерство уже готовит новый норматив-
ный акт, который определит отноше-

ния между потребителем и продавцом 
в Сети, работа идёт в рамках «регуля-
торной гильотины». По мнению экспер-
тов, покупатели не имеют возможно-
сти увидеть товар вживую при покупке 
в интернете, поэтому у них должно со-
храниться право вернуть то, что не по-
дошло.

�� РАЗ И НАВСЕГДА

С 1 января 2021 года утратят силу «Пра-
вила продажи товаров дистанционным 
способом». На замену им Минпром-
торг разрабатывает новый норматив-
но-правовой акт, который определит 
отношения между покупа-
телем и реализатором. 

Качать — не строить
Операторы отказываются от безлимитных 
предложений

Анна Устинова, Анастасия Гаврилюк

С отовые операторы начали отказы-
ваться от безлимитных тарифов 

и опций. МТС с 27 августа сокращает 
абонентам плана «Тарифище» пакет ин-
тернета, при этом цена останется преж-
ней. 26 августа Tele2 закрыла для под-
ключения физлиц услугу «Очень много 
интернета». А «СберМобайл» с июля на-
чал тарифицировать трафик крупней-
шей российской соцсети «ВКонтакте» 
для всех своих абонентов. Аналити-
ки связывают это с падением доходов 
операторов при возросшем потребле-
нии услуг за время пандемии и ожида-
ют подорожания безлимитов осенью 
на 15–20%.

�� ОЧЕНЬ МАЛО ИНТЕРНЕТА

С 27 августа МТС изменила условия 
безлимитного архивного плана «Та-
рифище». Такие сообщения оператор 
разослал своим абонентам. Как пояс-
нили «Известиям» в компании, теперь 
у пользователей есть выбор: остать-
ся на безлимите и платить больше 
на 50–75 рублей или перейти на но-
вую версию тарифа при сохранении 
той же цены, но лишь с 30 Гб интер-
нет-трафика.

К примеру, в Москве изначально 
запущенный в 2018 году «Тарифище» 
стоил 650 рублей в месяц и включал 
безлимитный пакет мобильного ин-

тернета, 500 минут и 500 SMS, поз-
же его стоимость была увеличена 
до 675 рублей. Теперь за ту же услугу 
на архивном тарифе придётся запла-
тить 750 рублей в месяц.

В пресс-службе МТС «Известиям» 
пояснили, что проанализировали базу 
и выяснили: подавляющее большин-
ство абонентов безлимитных тари-
фов — порядка 75% — используют 12–
15 Гб трафика ежемесячно. То есть они 
платят за то, чем не пользуются.

Ещё один оператор — Tele2 — 26 ав-
густа закрыл для подключения физус-
лугу «Очень много интернета». Она 
действовала для ряда тарифов и по-
зволяла за 200 рублей в месяц исполь-
зовать безлимитный интернет, в том 
числе в поездках по России. Абонен-
ты, у которых услуга уже подключена, 
смогут пользоваться ею на прежних 
условиях. Но если они решат отклю-
чить «Очень много интернета», то уже 
не смогут вернуться к ней.

При распространении безли-
митных тарифов и опций трафик 
растёт быстрее выручки и нели-
нейно, что приводит к чрезмерно 
высоким нагрузкам на Сеть, пояс-
нили «Известиям» в пресс-
службе Tele2. 

В НОМЕРЕ

9 770233 435009 40135>

Задержания проходили 
без насилия — молодым 
людям вначале говори-
ли «пройдёмте», брали 
их под руки — или вовсе 
не брали — и уводили 
в автозак. Корреспон-
дентов без опознава-
тельных зелёных и си-
них жилетов прессы 
просили предъявить 
удостоверения
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Дмитрий Лару, Екатерина Ясакова, 
Любовь Лежнева

А ктивисты намерены охранять ши-
хан Куштау до тех пор, пока угроза 

его разработки не исчезнет. Об этом «Из-
вестиям» рассказали в Башкирии, после 
того как на проблему обратил внимание 
президент Владимир Путин во время со-
вещания с правительством, которое со-
стоялось 26 августа. Российский лидер 
потребовал провести проверку закон-
ности сделки, в результате которой госу-
дарство потеряло контроль над актива-
ми Башкирской содовой компании (БСК), 
претендующей на Куштау. Вскоре после 
окончания совещания Генпрокуратура 
сообщила: проверка процедуры отчуж-
дения госакций БСК уже начата. На этом 
же заседании президент обсудил с каб-
мином ситуацию вокруг распростране-
ния коронавируса в стране. Несмотря 
на значительное улучшение ситуации, 
Владимир Путин призвал снимать огра-
ничения аккуратно, чтобы не допустить 
повторной вспышки пандемии.

�� «ГДЕ ДЕНЬГИ? ИЗВЕСТНО ГДЕ»

Несмотря на то что главной темой сове-
щания у президента должен был стать 
вопрос дебюрократизации капиталь-
ного строительства, в первой части ме-
роприятия обсуждались совсем другие, 
но не менее актуальные темы. Особое 
внимание Владимир Путин уделил кон-
фликту вокруг шихана Куштау в Ишим-
байском районе Башкирии, разработку 
которого планировала (во всяком слу-
чае, до недавнего времени) начать БСК.

Это предприятие получило лицен-
зию на разработку и добычу на горе 
ещё в 2019 году. 3 августа 2020-го сот-
рудники АО «Сырьевая компания», ком-

пании — партнёра БСК, прибыли на ши-
хан, чтобы начать геологоразведочные 
работы. Однако на защиту Куштау вста-
ли местные жители. Своего пика ситу-
ация достигла 15 августа, когда спор 
перерос в открытое противостояние 
между активистами и сторонниками 
разработки шихана.

В конфликт оказались втянуты 
и представители силовых ведомств, ко-
торые попытались разогнать лагерь за-
щитников природной достопримеча-
тельности. Полностью урегулировать 
спор тогда не удалось, и местные власти 

пообещали найти компромиссное ре-
шение. На фоне накалённой обстановки 
в Башкирии Владимир Путин поручил 
кабмину вместе с руководством рес-
публики разобраться в ситуации с БСК.

— Думаю, что люди, которые обрати-
ли на это внимание и которые вырази-
ли своё недоверие тому, что делается 
на месте, в значительной степени пра-
вы, и нечего доводить до каких-то кон-
фликтов, нужно просто вести диалог 
с людьми и искать эти решения, — ска-
зал президент.

Владимир Путин напомнил, что 
контрольный пакет в БСК принадле-
жит частным лицам. При этом деньги, 
заработанные компанией, практиче-
ски не остаются в регионе. По словам 
главы государства, при общем объё-
ме выручки 45 млрд рублей в 2019 году 
на инвестиционные цели пошло толь-
ко 2,5 млрд.

— Где деньги? Известно где — в офшо-
рах. Смотрите, на дивиденды в 2018 году 
было направлено 12,3 млрд рублей. Это, 
как вы думаете, сколько от чистой при-
были? 106%. Больше, чем вся чистая 
прибыль. В 2019 году — 107% от чистой 
прибыли. Повторю ещё раз, деньги идут 
туда, где проживают отчасти акционе-
ры, и на кипрские счета, во Францию, 
в Швейцарию, — констатировал Влади-
мир Путин. — Жить, конечно, можно где 
угодно, мы свободная страна. Но если 
вы работаете в России, здесь зарабаты-
ваете деньги, то нужно подумать о лю-
дях, которые работают на ваших пред-
приятиях, нужно подумать о будущих 
рабочих местах, о социальной сфере, 
об инфраструктуре. Надо вообще по-
смотреть на процессы подобного рода.

Президент назвал «печальной исто-
рией» бесконтрольное выкачивание 
денег любой ценой. Глава РФ призвал 
прокуратуру провести проверку закон-
ности сделки, в результате которой го-
сударство потеряло контроль над акти-
вами Башкирской содовой компании.

После заявления о ситуации с БСК 
глава республики Радий Хабиров побла-
годарил президента на своей странице 
«ВКонтакте», подчеркнув, что «справед-
ливость должна восторжествовать». За-
меститель гендиректора Башкирской 
содовой компании Рустем Басыров 
слова российского лидера комменти-
ровать отказался. Ранее он рассказы-

Вечернее обострение
A «Граждане, вы нарушаете 

действующее законода-
тельство, расходитесь, не вынуждайте 
применять физическую силу!» — 26 ав-
густа из городских систем оповеще-
ния больше не раздавалась музыка, 
только сделали три предупреждения 
собравшимся.

Колонна силовиков выбежала к про-
тестующим примерно в 20.30, первый 
автозак подъехал со стороны костёла. 
Толпа побежала к выходу с площади 
в сторону гостиницы «Минск», одна-
ко туда тоже выдвинулись четыре ав-
тозака. Тогда люди рванули напрямик 
через проезжую часть на другую сто-
рону площади.

Все подземные переходы в ТЦ «Сто-
лица» заблокировали еще с 18.00. Ана-
логично с шести вечера были закры-
ты все заведения в районе площади, 
поэтому протестующим было негде 
укрыться. Однако силовики убегаю-
щих не догоняли — забирали только тех, 
кто призывал не бояться и вернуться 
к костёлу.

Внутри самого храма укрылись 
порядка 30–40  человек, несмотря 
на позднее время (последняя служба 
закончилась еще в семь вечера), двери 
костёла оставались открытыми. Сило-
вики окружили собор и не давали лю-
дям покинуть его, но внутрь не захо-
дили.

— Мы прослушали службу, как я по-
нимаю, внеочередную, нам даже икон-
ки подарили. Но из костёла никого 
не забирали, на выходе тоже, — рас-
сказали «Известиям» девушки, поки-
нувшие храм через 40 минут после на-
чала задержаний.

Забирали в первую очередь мужчин 
с бело-красными флагами — по периме-
тру площади распределилось порядка 
сотни омоновцев, они встали в линию 
и шли к костёлу, замыкая круг. Сре-
ди толпы были и «тихари» — так назы-
вают правоохранителей в штатском 
и чёрных масках, они также участво-
вали в задержаниях. Женщин забирать 
не стали — у костёла выстроилась ше-
ренга из 20 участниц митинга, некото-

рые из них начали вслух читать «Отче 
наш» на белорусском.

— Стяг отдай, кому говорю, стяг от-
дай! Зачем тебе мой стяг?! — силови-
ки отобрали у 73-летней участницы де-
монстрации бело-красный флаг, но она 
упорно пыталась его вернуть и вступи-
ла в открытый конфликт с сотрудни-
ком ОМОНа. Обошлось без примене-
ния грубой силы.

— Меня не забрали, попросили отой-
ти от центра площади, потому что 
меня могут задеть убегающие демон-
странты, — призналась «Известиям» 
одна из трёх женщин, вставших у ко-
стёла. Силовики не обращали на них 
внимания, а вот парней, прятавшихся 
за их спинами, забрали. Один из них по-
казал журналистам знак V.

Следует подчеркнуть, что задержа-
ния проходили без насилия — молодым 
людям вначале говорили «пройдёмте», 
брали их под руки (или вовсе не брали) 
и уводили в автозак.

Журналистов силовики сразу же 
оттеснили на ступени костёла, корре-

спондентов без опознавательных зелё-
ных и синих жилетов прессы просили 
предъявить удостоверения, подтверж-
дающие их деятельность.

— Что же вы без жилета, найдите 
срочно. Иначе придётся в следующий 
раз в автозаке уже доказывать, что 
вы журналист, — три силовика в бала-
клавах отпустили меня только после 
того, как я предъявил пресс-карту «Из-
вестий».

На всей площади с 20.30 резко пе-
рестал работать мобильный интернет. 
Однако Wi-Fi в соседнем отеле «Минск», 
где многие укрылись от задержаний, 
продолжал функционировать в штат-
ном режиме.

Уже в 9 вечера, через 15 минут после 
начала задержаний, площадь была пу-
ста. В 21.15 силовики погрузились в авто-
заки, стоявшие вдоль проспекта, и уеха-
ли. По периметру у костёла и на выходах 
у подземных переходов дежурили «ти-
хари» и милиционеры в синей форме.

И хотя за несколько минут до выхода 
силовиков люди скандировали «Каж-

дый день!», намекая, что завтра придут 
на площадь к костёлу снова, как они 
делают уже последние три недели, не-
известно, сколько людей придёт сюда 
27 августа, зная, что их там будут ждать 
автозаки.

— Раз женщин не трогают, навер-
няка завтра проведут женский марш 
или цепь с цветами, как у Комаровского 
рынка, — рассуждали немногочислен-
ные протестующие, укрывшиеся вме-
сте со мной в отеле «Минск». Из пано-
рамных окон его лобби было видно, как 
силовики покидают площадь и увозят 
бело-красные флаги, отобранные у де-
монстрантов.

�� «МЫ НЕ ОППОЗИЦИЯ»

За шесть часов до задержаний на пло-
щади Независимости у Следственно-
го комитета Минска собралось око-
ло 70 человек — в 14.00 в СК на допрос 
должна была прибыть писательни-
ца,  член координационного сове-
та оппозиции Светлана Алексие-

вич. Её вызвали по уголовному делу 
о создании совета. Писательница про-
была на допросе 15 минут, отказалась 
свидетельствовать против себя и по-
кинула здание Следственного коми-
тета. Алексиевич отметила, что раз-
говор власть начнёт, «только если 
нас будет много на площадях, если 
мы будем говорить, повторять, что 
мы мирные люди и у нас есть цель — 
свобода».

Посольство России не ответило 
на призыв члена координационного 
совета, экс-министра культуры Пав-
ла Латушко провести встречу с пред-
ставителями белорусской оппозиции. 
Об этом он рассказал «Известиям». Ла-
тушко также пояснил, что члены сове-
та не считают себя оппозицией и по-
литической силой — их цель создать 
в Белоруссии «правовую платформу 
для того, чтобы люди сами могли сво-
бодно делать свой выбор».

Говоря о возможности привлечь 
российские власти в качестве посред-
ников в переговорах между разными 

частями белорусского общества, Ла-
тушко признал: «Медиация возможна, 
но нужно находить баланс невмеша-
тельства и учитывать интересы Бела-
руси».

Как рассказал «Известиям» россий-
ский дипломатический источник, Мо-
сква и не планирует вмешиваться, так 
как это внутреннее дело суверенного 
государства. Однако он отметил, что 
и другие не имеют права поддержи-
вать или, наоборот, не поддерживать 
какие-то силы, когда в стране есть из-
бранные легитимные власти.

Между тем координационный со-
вет 26 августа перешёл к активным 
действиям на площади Независимо-
сти. Его представители ходили среди 
собравшихся, призывая людей объе-
диняться по районам и отзывать сво-
их депутатов из палаты представи-
телей.

— Для старта процедуры отзыва 
нужно 150 подписей. Такая инициатива 
доступна не только жителям Минска — 
телеграм-чаты для граждан каждого 
района созданы в каждом населённом 
пункте страны, — заявила «Известиям» 
одна из активисток совета.

Закручивание гаек, обещанное 
президентом Белоруссии Алексан-
дром Лукашенко 22 августа, началось 
и на предприятиях. 26 августа рабо-
чие Минского тракторного завода, где 
больше всего бастующих, рассказали 
журналистам, что руководство наме-
рено отправить всех активистов в ко-
мандировку на Оршанский инстру-
ментальный завод, который входит 
в состав холдинга.

В этот же день  уволили 57 сотруд-
ников Купаловского театра — ранее 
свыше 70 его работников пригрозили 
уйти и сорвать открытие сезона в сен-
тябре, если в должности не будет вос-
становлен их директор Павел Латуш-
ко. Политика уволили вскоре после 
его высказываний в поддержку про-
тестов, а затем он вошёл в президиум 
координационного совета. Открытие 
театра перенесено на неопределён-
ный срок.

Объекты Федерации
Госимущество приватизируют без прогнозного плана

Наталья Башлыкова

П риватизацию госимущества разре-
шат без включения объектов в фе-

деральный прогнозный план. Как вы-
яснили «Известия», такой законопроект 
подготовил Минфин для ускорения тем-
пов оборота недвижимого и движимо-
го имущества, не приносящего дохода 
и не востребованного государством. Ис-
ходя из документа правительство полу-
чит полномочия по утверждению переч-
ня таких объектов, а также право на его 
изменение.  

�� УБЫТОЧНЫЕ АКТИВЫ

Как сообщили источники в Минфине, 
ведомство разработало законопроект 
о внесении поправок в закон «О прива-
тизации государственного и муници-
пального имущества». Документ есть 
в распоряжении «Известий». В нём ве-
домство предлагает разрешить при-
ватизацию федерального имущества 
без его включения в прогнозный план. 
То есть минуя программу, в которой ука-
зываются объекты и основные направ-
ления приватизации на плановый пе-
риод, а также прогноз влияния этого 
процесса на структурные изменения 
в экономике. Последняя версия этого 
плана рассчитана на 2020–2022 годы.

Как уточняется в пояснительной за-
писке, речь идёт об объектах, кадастро-
вая или балансовая стоимость (если 
кадастровая не определена) которых со-
ставляет менее 100 млн рублей, а также 
объектах движимого имущества (за ис-
ключением акций и долей в уставных 
капиталах хозяйственных обществ).

Правительство получит полномо-
чия по установлению порядка форми-
рования и утверждения перечня таких 
объектов, а также право его менять. Как 
уточняется в пояснительной записке, 
эти функции будет реализовывать Роси-
мущество по согласованию с Минфином 
и ФАС. Перечень объектов будут публи-
ковать на официальном сайте для разме-
щения информации о торгах, определён-
ном правительством. Это, как считают 
в Минфине, позволит обеспечить к нему 
доступ неограниченного круга лиц.

Также законопроектом предлагает-
ся регламентировать правила проведе-
ния аукционов для такого типа госиму-
щества. Если в торгах участвует только 
одно лицо, то они должны быть призна-
ны несостоявшимися. Но в данном слу-
чае сделка всё равно возможна: договор 
заключается с единственным покупате-
лем по начальной цене продажи объек-
та или цене предложения, сложившейся 
на соответствующем «шаге понижения».

«Предлагаемые изменения направ-
лены на ускорение темпов приватиза-
ции, что будет способствовать сниже-
нию нагрузки на федеральный бюджет 
в виде средств, выделяемых на содер-
жание и обеспечение сохранности иму-
щества, а также обеспечит поступление 

отложенных доходов в федеральный 
бюджет в виде налогов на прибыль», — 
приводит Минфин аргументы в поясни-
тельной записке к документу.

От официальных комментариев в ве-
домстве воздержались. В пресс-службе 
правительства «Известиям» сообщили, 
что документ поддержан. «Проработка 
законопроекта продолжается в Минфи-
не», — добавили в пресс-службе кабмина.

�� АФЕРА ВЕКА

А вот во фракциях Госдумы к инициати-
ве Минфина отнеслись неоднозначно.

— Законопроект надо изучать, когда 
он поступит, с оценкой всех рисков. При 
этом надо помнить, что в 1990-х годах 
Россия пережила масштабную привати-
зацию, которая считается аферой века. 
Её негативные последствия для стра-
ны, общества, благосостояния каждого 
гражданина мы чувствуем до сих пор, — 
заявил «Известиям» зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

По его словам, тем не менее очевид-
но, что в стране есть имущество, ко-
торое считается для государства не-
рентабельным активом. Его передача 
в частные руки, с одной стороны, может 
изменить ситуацию в лучшую сторону, 
если инвесторы начнут в него вклады-
вать, подчеркнул депутат. С другой сто-
роны, есть и прямо противоположные 
примеры, когда предприятия ЖКХ ока-
зывались в частном управлении и ситу-
ация в них только ухудшалась.

Более критично настроены к доку-
менту в «Справедливой России» и КПРФ.

— Законопроект поддерживать нель-
зя. С каждым годом процесс привати-
зации становится всё более непро-
зрачным. Сначала у Госдумы отобрали 
полномочия по утверждению про-
граммы приватизации, потом переве-
ли её в прогнозный план, а теперь хо-
тят и вовсе без него обойтись, — заявил 
первый зампред фракции «Справедли-
вой России» Михаил Емельянов.

По его словам, нет никаких гаран-
тий, что это имущество не будет отда-
но за бесценок «своим людям». Депутат 
напомнил, что партия, напротив, пред-
лагала вернуть контроль над привати-
зацией парламенту.

Зампред фракции КПРФ, первый зам-
пред комитета по бюджету Валентин 
Шурчанов также заявил «Известиям», 
что эти вопросы должны согласовывать-
ся с Госдумой.

— Не думаю, что мы поддержим этот 
законопроект. Мы, коммунисты, всег-
да были против такой непрозрачной 
приватизации. Очевидно ведь, что это 
кому-то будет очень выгодно. Сейчас 
в условиях экономического кризиса та-
кие вопросы ставить преждевременно, — 
пояснил парламентарий свою позицию.

Во фракции «Единой России» сооб-
щили «Известиям», что изучат законо-
проект, когда правительство внесёт его 
в Госдуму.

�� КАК БУДЕТ НА ПРАКТИКЕ

Эксперты, напротив, считают, что дей-
ствия Минфина логичны и в нынешней 
экономической ситуации правильны.

— Обозначенная в законопроекте сто-
имость — менее 100 млн рублей — для не-
движимости довольно низкая. Соответ-
ственно, речь идёт об очень скромных 
объектах, которые вряд ли существен-
ны с точки зрения федерального бюд-
жета, — пояснил «Известиям» доцент 
кафедры фондовых рынков и финансо-
вого инжиниринга факультета финан-
сов и банковского дела РАНХиГС Сер-
гей Хестанов.

По его мнению, вместе с тем всё, что 
связано с управлением такого рода объ-
ектами, требует приличных затрат и ар-
мии чиновников, поэтому в данном слу-
чае позиция Минфина выглядит весьма 
рациональной.

— Поскольку в последнее время про-
демонстрирован тренд на экономию 
расходов бюджета, их сокращение, 
то эта инициатива логична и опасаться 
здесь каких-то потерь не стоит, — под-
черкнул аналитик.

Эксперт Финансового университе-
та при правительстве РФ Игорь Юшков 
также считает, что идея хорошая, но во-
прос в её реализации.

— Тут, с одной стороны, есть большие 
плюсы. Они заключаются в том, что про-
цедура приватизации ускорится, всё бу-
дет гораздо проще, не придётся, как се-
годня, в прогнозном плане расписывать 
приватизацию объектов на годы. По-
этому продать такое имущество мож-
но будет быстрее и не ждать, когда 
оно полностью развалится, — пояснил 
он «Известиям».

С другой стороны, отмечает экс-
перт, непонятно, как это будет рабо-
тать. Если у сторон, участвующих в этом 
процессе, возникнут какие-то претен-
зии, судиться им станет сложнее. Ведь 
сделки по продаже такого имущества 
будут проходить очень быстро. Поэто-
му предложенная Минфином идея хо-
роша, но каковы гарантии, что объекты 
приватизации не уйдут в частные руки 
по предварительному сговору, усомнил-
ся Игорь Юшков.

Гора дел
Президент вмешался в противостояние 
вокруг шихана Куштау
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ни одной женщины

М
их

аи
л 

Кл
им

ен
ть

ев
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

«И
зв

ес
ти

я»

D
m

itr
i L

ov
et

sk
y 

| A
P 

| T
AC

C



03izvestia.ru
Известия

Четверг, 27 августа 2020

вал «Известиям», что с 2010 по 2018 год 
было исследовано 11 месторождений 
на предмет запасов известнякового сы-
рья. Но во всех этих месторождениях из-
вестняк, по его словам, для разработки 
не подходил.

БСК производит почти 2 млн т соды 
в год — 70% объёмов в РФ. Рустем Басы-
ров прогнозировал, что в случае отказа 
в разработке Куштау экономические по-
казатели компании будут падать, а Рос-
сия — терять рынки. Придётся покупать 
зарубежную соду, а людям искать рабо-
ту: в Стерлитамаке с предприятием свя-
заны 35–40 тыс. жителей (бывшие и на-
стоящие сотрудники и их семьи).

— Соглашение на разработку Куштау 
было подписано, потому что компании 
нужно было сырьё. Предприятие, в свою 
очередь, могло предоставить местным 
жителям много рабочих мест. Одна-
ко, когда только начались геологиче-
ские исследования, даже на этом эта-
пе возникла огромная волна массового 
недовольства. Глава республики лич-
но приехал на место и поручил прекра-
тить разработку. Минприроды РФ уже 
поддержало предложение республики 
придать шикану статус природного па-
мятника, — заявила «Известиям» сена-
тор от Башкирии Лилия Гумерова.

Между тем защитников Куштау 
проблемы компании явно не интере-
суют.

— В Башкирии почти десять лет лю-
дям известно о том, что БСК продала 
часть акций частникам. Когда ситуа-
ция с Куштау стала известна на всю 
страну, об этом заговорили на феде-
ральном уровне. Давно пора, — расска-
зал «Известиям» защитник Куштау Ро-
берт Давлетшин.

По его словам, сейчас активисты 
ждут официального подтверждения 
придания Куштау статуса природного 
памятника.

— Работы много. Ждём приезда Фё-
дора Конюхова. Собираемся посадить 
парк дружбы. В эту субботу проведём 
уборку — ещё остаётся мусор, потому 
что до сих пор приезжает много людей, — 
продолжил Роберт Давлетшин.

Между тем вскоре после окончания 
совещания Генпрокуратура РФ сообщи-
ла, что ведомство по поручению прези-
дента приступило к проверке отчужде-
ния государственных акций БСК.

�� К 20-М ЧИСЛАМ СЕНТЯБРЯ

Не обошлось совещание и без обсуж-
дения ситуации вокруг коронавируса. 
Вице-премьер Татьяна Голикова сооб-
щила, что темп роста числа заразив-
шихся COVID-19 с марта сократился 
в 54 раза. По её словам, на сегодняшний 
день ежесуточный прирост составляет 
0,5%, а в стране наблюдается стойкая 
тенденция по стабилизации заболева-
емости новой коронавирусной инфек-
цией. При этом к третьей декаде августа 
в структуре больных коронавирусом 
преобладают бессимптомные формы 
течения заболевания. Тяжёлые формы 
составляют 3,2% случаев, добавила она. 
В результате улучшения эпидемиологи-
ческой обстановки оказалась свобод-
ной почти половина коек для пациен-
тов с СOVID-19 в российских регионах.

Несмотря на положительные резуль-
таты, власти не намерены расслаблять-
ся и готовы в случае необходимости из-
менить подход к противостоянию новой 
инфекции.

— К 20-м числам сентября мы смо-
жем оценить то, как повлияли на эпид-
ситуацию и начало учебного года, и воз-
вращение наших граждан из отпусков, 
и при необходимости скорректировать 
стратегию наших дальнейших действий 
по отношению к тому, как развивает-
ся эпидситуация, — заявила Татьяна Го-
ликова.

Владимир Путин призвал аккурат-
но подходить к снятию ограничений, 
связанных с коронавирусом, чтобы из-
бежать повторной вспышки заболева-
емости.

Сейчас нужно быть предельно осто-
рожными, взвешивать все за и против 
при снятии ограничений, заявила «Из-
вестиям» заслуженный врач России, 
член комитета Совета Федерации по со-
циальной политике Татьяна Кусайко. 
Особенно аккуратно стоит действовать 
при открытии границ. По словам пар-
ламентария, нужно тщательно учиты-
вать санитарно-эпидемиологическую 
обстановку в каждой стране при приня-
тии решений. Во многих странах сейчас 
фиксируется подъём заболеваемости 
коронавирусом, добавила она. В част-
ности, это касается, например, Турции, 
а также южных членов Евросоюза — Ис-
пании и Италии.

Татьяна Кусайко считает необхо-
димым соблюдать рекомендации Рос-
потребнадзора, включая социальную 
дистанцию в общественных местах 
и масочный режим. По её словам, осе-
нью борьбу с коронавирусом могут ос-
ложнить циркуляция и появление но-
вых штаммов гриппа.

Татьяна Голикова доложила прези-
денту, что уже 27 стран выразили готов-
ность приобрести российскую вакцину 
от коронавируса. Среди обративших-
ся к РФ стран — Республика Беларусь, 
Азербайджан, Бразилия, Венесуэла, Ка-
захстан и ряд других государств. Рос-
сийский лидер подтвердил, что Бело-
руссия станет одной из первых стран, 
которые получат российскую вакцину.

Вице-премьер также попросила 
президента в полном объёме прод-
лить на сентябрь стимулирующие пре-
зидентские выплаты врачам за борьбу 
с коронавирусом. Тем временем Влади-
мир Путин, обсуждая финансовые во-
просы, раскритиковал систему оформ-
ления страховых выплат медиками.

— Слишком забюрокраченной ока-
залась система принятия решений. 
16 и даже более документов нужно со-
брать человеку для того, чтобы полу-
чить соответствующую выплату,  — 
отметил президент. — С отдельными 
случаями нужно разбираться, но нуж-
но их обобщить и либо принять на фе-
деральном уровне соответствующие 
решения, либо дать соответствующие 
рекомендации в регионах. Нужно эту 
излишнюю бюрократию прекратить.

В конце совещания участники всё 
же вернулись к вопросам, связанным 
со строительством. Владимир Путин 
поручил правительству проработать 
механизм расселения ветхого жилья. 
А вице-премьер Марат Хуснуллин сооб-
щил, что в России планируют изменить 
2–3 тыс. устаревших строительных норм.

Обратимое воздействие
Как власти пытаются избежать разливов нефти

Любовь Лежнева,  
Дмитрий Лару

До конца осени для реализации зако-
на о предупреждении и ликвидации 

разливов нефти и нефтепродуктов бу-
дут изданы восемь подзаконных актов. 
В новых правилах пропишут, как прово-
дить и финансировать работы, направ-
ленные на недопущение экологических 
катастроф, а также порядок оценки и воз-
мещения ущерба. Об этом «Известиям» 
сообщили в Минприроды и Совете Феде-
рации. При этом сенаторы не исключают, 
что в дальнейшем потребуется разрабо-
тать дополнительные нормативно-пра-
вовые документы. 

�� БЕРЕЖНЫЙ ПОДХОД

В правительстве планируют сделать 
всё необходимое, чтобы защитить 
россиян и уникальную природу стра-
ны от экологических катастроф, в том 
числе связанных с разливом нефти 
и нефтепродуктов, сообщили «Извес-
тиям» в пресс-службе Минприроды. 
Так, ведомство внесло в кабмин про-
ект плана-графика подготовки восьми 
нормативных правовых актов прави-
тельства и федеральных органов ис-
полнительной власти, необходимых 
для реализации федерального закона 
№ 207 «О внесении изменений в статью 
46 ФЗ “Об охране окружающей сре-
ды” и отдельные законодательные 
акты РФ».

«Они направлены на совершенство-
вание законодательной базы по пред-
упреждению разлива нефти и нефте-
продуктов. В частности, на решение 
вопросов установления правил орга-
низации проведения соответствую-
щих работ на территории РФ, утверж-
дение методики расчёта финансового 
обеспечения мероприятий, направлен-
ных на возмещение в полном объёме 
вреда, причинённого окружающей 
среде, жизни, здоровью, имуществу 
граждан и юридических лиц, в слу-
чае, если разлив случился», — гово-
рится в ответе пресс-службы ведом-
ства «Известиям».

Эти акты внесут в правительство 
и утвердят ответственными феде-
ральными органами исполнительной 
власти, уточнили в Минприроды. За-
вершить подготовку подзаконных до-
кументов планируется до конца осени.

Новые правила будут касаться ме-
тодологии оценки разлива и анализа 
ущерба, пояснил «Известиям» предсе-
датель комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и природо-
пользованию Алексей Майоров.

— Закон 207-ФЗ — очень важный, 
поэтому и принимался весьма бы-
стро. Минприроды должно согласо-
вать подзаконные акты с другими 
профильными ведомствами, а потом 
их зарегистрирует Министерство 
юстиции, — рассказал сенатор.

�� ПРИРОДНЫЙ КОЛЛАПС

В случае нанесения ущерба федераль-
ным водам компенсация переводится 
в бюджет страны. В обсуждаемых под-
законных актах будет прописано, как 
и на каких условиях эти деньги будут 
получать регионы. Об этом «Известиям» 
заявил член комитета СФ по бюджету 
и финансовым рынкам, сенатор от Крас-
ноярского края Валерий Семёнов.

По его словам, во время проработки 
нормативно-правовой базы политики 
и эксперты профильных министерств 
сошлись во мнении, что в случае если 
субъект недополучил средства в свой 
бюджет из-за аварии, федеральный 
центр должен решить вопрос по ком-
пенсации этой суммы. Однако за ис-
пользованием этих средств будут сле-
дить не только региональные власти, 
но и профильные ведомства России.

Кроме того, обсуждается изменение 
источника возмещения вреда. Компа-
нии могут обязать выделять средства 
из чистой прибыли, а не из операцион-
ных расходов — это будет сильнее бить 
по карману, считает сенатор.

— Нужно наводить порядок, чтобы 
каждый на своём месте выполнял свои 
обязанности — начиная от частных 
компаний до людей, облечённых вла-
стью, особенно в контрольно-надзор-
ных органах. Работа предстоит боль-
шая. Возможно, мы не остановимся 
на восьми подзаконных актах. Могут 
потребоваться дополнительные доку-
менты для реализации уже принятых 
законов, — заявил сенатор.

Экологические катастрофы, как по-
яснил «Известиям» член СПЧ, предсе-
датель постоянной комиссии по эколо-
гическим правам Сергей Цыпленков, 
происходят в России по трём основ-
ным причинам. Во-первых, компании, 
по его мнению, не обращают должно-
го внимания на всю сложность работы 
на северных территориях, первооче-
редная задача — извлечение прибыли 
любой ценой. Во-вторых, ЧС зачастую 
обусловлены просчётами властей, ко-
торые, не имея отлаженной системы 
контроля, не могут уследить за биз-
несменами.

— В-третьих, проблемы заключаются 
в изменении климата, на что у нас в стра-
не в принципе долгое время не обраща-
ли внимания. Больше 10 лет известно, 
что происходит таяние вечной мерзло-
ты, а у нас вся инфраструктура постро-
ена с учётом существования этой мерз-
лоты. Поэтому необходимо проводить 
больше контрольных мероприятий. Од-
нако этого пока не делается, — подчерк-
нул эксперт.

Готовящиеся подзаконные акты 
должны учитывать эти три основные 
проблемы для минимизации рисков но-
вых аварий. В долгосрочной перспек-
тиве властям нужно сделать так, чтобы 
компаниям было невыгодно загрязнять 
природу, считает Сергей Цыпленков. 
При этом не всегда главную роль игра-
ет размер штрафа, важнее — неотврати-
мость наказания.

— Главное, чтобы законодательная 
система стимулировала бизнесменов 
модернизировать производство. Но сей-
час это так не работает. От штрафов лег-
ко уйти либо они такие незначительные, 
что их проще заплатить, — считает он.

На слабые и редкие проверки бизне-
са «Известиям» пожаловались и во Все-
российском обществе охраны приро-
ды. Именно это, по мнению экспертов, 
зачастую становится причиной аварий.

— Необходимо законодательно закре-
пить, что предприятия 1 и 2-го класса 
опасности проходят плановые провер-
ки хотя бы раз в год, а не раз в три года, 
как сейчас. Кроме того, такие провер-
ки должны проводиться при участии 
общественных институтов, чтобы ис-
ключить возможную коррупционную 
составляющую, — подчеркнул член цен-
трального совета организации Тимур 
Усманов.

Помимо этого все предприятия тре-
буется оснастить датчиками контроля 
выбросов и сбросов опасных веществ, 
данные с которых нужно собирать в фе-
деральную базу. Чтобы в случае пре-
вышения показателей информация 
об этом оперативно обрабатывалась.

В Республике Коми и других регио-
нах ежегодно происходят разливы неф-
ти разного масштаба, однако это не при-
нимают во внимание — значит, система 
не работает, отметил Сергей Цыпленков.

В конце мая в России произошла эко-
логическая катастрофа. В результате 
разгерметизации резервуара хранения 
дизельного топлива на ТЭЦ-3 в Нориль-
ске разлилось порядка 20 тыс. т топлива. 
В итоге оно оказалось в двух реках — Ам-
барная и Далдыкан. В зоне происше-
ствия объявили режим чрезвычайной 
ситуации федерального уровня.

Ущерб экологии, по данным Роспри-
роднадзора, составил 148 млрд рублей. 
«Норникель» планирует оспорить эту 
цифру, подтвердив обязательства лик-
видировать последствия аварии за свой 
счёт. В компании заявили, что основные 
работы по устранению разлива топлива 
закончат до наступления зимы.

 Новости

Очаровывающий странник
Зачем главный китайский дипломат поехал в Европу

Наталия Портякова

Н а этой неделе глава МИД КНР Ван 
И совершает свою первую с начала 

пандемии зарубежную поездку. Турне 
по пяти странам, включающее Италию, 
Голландию, Норвегию, Францию и Гер-
манию, предпринято с целью не допу-
стить формирования единого анти-
китайского фронта под эгидой США 
и нивелировать негативный имидж 
Пекина в Европе. Первые переговоры, 
которые Ван И провёл в Риме, показа-
ли: экономическая заинтересованность 
в КНР не заставит ЕС обходить молча-
нием неприятные для китайцев поли-
тические темы. И уж точно не вынудит 
однозначно принимать чью-то сторону.

�� НЕЗРИМОЕ  
ПРИСУТСТВИЕ США

Европейский тур главы китайско-
го МИДа Ван И по пяти странам стал 
первой зарубежной поездкой главно-
го дипломата страны за полгода, про-
шедшие с начала пандемии. И как пояс-
нил накануне представитель МИД КНР 
Чжао Лицзянь, тот факт, что министр 
отправился именно на Запад, демон-
стрирует, «какое значение китайско-
европейским отношениям придают 
обе стороны».

Разумеется, Китай всегда был заин-
тересован в хороших отношениях с Ев-
ропой, но откровенно враждебные дей-
ствия США против республики вывели 
этот интерес в разряд крайней необхо-
димости. Попытки Вашингтона сколо-
тить обширный антикитайский фронт 
(а именно с такой целью госсекретарь 
США Майк Помпео проехался недавно 
по ряду европейских стран) стали для 
Пекина дополнительным стимулом уд-
воить свои усилия на европейском ди-
пломатическом фронте.

— Мы верим, что ни одна страна 
не должна принимать участие в хо-
лодной войне. И мы верим, что мы бу-
дем коллективно противостоять лю-

бому, кто хочет вернуть мир к законам 
джунглей, — явно намекая на США, за-
явил Ван И 25 августа по итогам пере-
говоров с итальянским коллегой Лу-
иджи ди Майо.

Италия, ставшая первой останов-
кой китайского дипломата, всегда рас-
сматривалась как один из важнейших 
союзников КНР в Европе. Эта стра-
на, например, единственная из чле-
нов «большой семёрки» подключи-
лась к китайскому мегапроекту «Один 
пояс — один путь» вопреки колоссаль-
ному давлению США. Однако речь гла-
вы итальянского МИДа на этой неделе 

продемонстрировала: стремление под-
держивать отношения с Пекином ни-
чуть не умаляет того факта, что глав-
ным стратегическим союзником для 
Рима остаётся Вашингтон, с которым 
у Италии и Европы общие ценности.

Какие именно, ди Майо не преми-
нул напомнить, затронув тему Гонкон-
га и вновь коснувшись озабоченностей, 
с которыми Европа встретила приня-
тие Китаем закона о нацбезопасности 
в этом специальном автономном райо-
не. И пока министры говорили о Гон-
конге внутри здания итальянского 
МИДа, снаружи проходила небольшая 
акция протеста в поддержку Гонконга.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ  
КИТАЙСКОГО ФЛАГМАНА

Отдельной главой в противостоянии 
США и КНР, куда оказалась втянута 
и Европа, стали злоключения китай-
ского телекоммуникационного гиган-
та Huawei, чьи технологии 5G с подачи 
Штатов превратились для ряда прави-
тельств в шпионский инструментарий 
Компартии республики.

Один из главных ударов по компа-
нии был нанесён британцами. Нынеш-
ним летом вопреки изначальному со-
гласию на участие Huawei в прокладке 
сетей 5G Лондон совершил разворот 
на 180 градусов, запретив у себя китай-
ские технологии. Примеру вскоре по-
следовала и Франция, потребовавшая 
от своих национальных сотовых опера-
торов отказаться от технологий ком-
пании к 2028 году. К слову, от ворот по-
ворот Huawei, по сути, дала и Италия: 
страна не ввела официальный запрет, 
но недавно просто исключила китай-
цев из тендера на прокладку сетей 5G.

Впрочем, на нынешних перегово-
рах в Риме министры обошли эту тему 
молчанием. Зато в Германии, оказав-
шейся после решения Лондона и Пари-
жа последним важнейшим полем бит-
вы для китайских 5G в Европе, судьба 
Huawei обещает стать одной из глав-
ных тем для обсуждения.

Определиться, кого именно под-
ключить к развёртыванию сетей 5G, 
Германия должна уже в сентябре. И, 
невзирая на солидарность с Евро-
пой и США по большинству полити-
ческих вопросов, связанных с Китаем, 
в истории с Huawei Берлин проявлял 
осторожную благосклонность. Под-
тверждение этого настроя и будет од-
ной из задач Ван И в ходе визита в Гер-
манию.

— Германия — ключевая страна в Ев-
ропе и самый важный игрок в Евросо-
юзе. И она куда важнее, нежели Вели-
кобритания, — заметил «Известиям» 
британский политолог Мартин Жак, 

автор книги «Когда Китай правит ми-
ром», подразумевая, что от решения 
Берлина будет во многом зависеть, 
в какую сторону качнётся маятник 
в других странах, ещё не определив-
шихся по отношению к Huawei.

�� ДВОЯКАЯ РЕАЛЬНОСТЬ

Ещё накануне европейского турне Ван 
И большинство китайских экспертов 
оптимистично заявили, что эта поезд-
ка станет символом поддержки КНР 
и Европой многостороннего миропо-
рядка в противовес односторонним 
действиям США, их торговому про-
текционизму и попыткам создать ев-
ропейский альянс против Пекина.

Однако, с точки зрения европей-
ских экспертов, это выглядит скорее 

как попытка выдать желаемое за дей-
ствительное.

— Для европейских стран нынешний 
визит — позитивный знак, который мо-
жет помочь обеим сторонам в дальней-
шем развитии их отношений. Однако 
того факта, что Ван И совершает эту 
поездку, недостаточно, чтобы сгла-
дить постепенное ухудшение китай-
ско-европейских отношений, имевшее 
место в течение последних несколь-
ких лет, — сказал «Известиям» эксперт 
Китайского центра голландского Ин-
ститута Клингендаэля Франс-Пол ван 
дер Путтен.

С момента прихода к власти 
в США Дональда Трампа, который 
старательно пробивал брешь в тра-
диционной трансатлантической со-
лидарности (взять хотя бы выход из со-

глашения по климату или иранской 
ядерной сделки, тарифные войны про-
тив ЕС и требования больших вложе-
ний в бюджет НАТО), Китай тщатель-
но выстраивал имидж ответственной 
мировой державы и всячески подчёр-
кивал свою приверженность экономи-
ческой глобализации.

Но конвертировать наметившийся 
в ЕС антиамериканизм в свою пользу 
КНР не удалось. Отчасти из-за неже-
лания Европы выбирать между долго-
срочным стратегическим партнёром 
США и вторым по значимости рынком 
ЕС в лице Китая. Отчасти потому, что 
недовольство политикой Штатов не оз-
начало, что в европейских столицах 
не было поводов для обеспокоенности 
действиями Пекина.

Вопреки расчётам провальной ока-
залась и пиар-акция с гуманитарной 
помощью странам ЕС в разгар панде-
мии коронавируса. Европейцам боль-
ше запомнились не присланные маски 
и защитные костюмы, а высокомер-
ные ремарки китайских послов о том, 
как Европа бросила своих стариков 
умирать от COVID-19 в домах преста-
релых.

В конце июля Европейский совет 
по международным отношениям обоб-
щил ряд опросов общественного мне-
ния и пришёл к выводу, что в восьми 
из девяти стран Европы мнение о Китае 
за период пандемии резко ухудшилось.

— Поездка Ван И — это часть усилий 
по предотвращению дальнейшего 
ущерба китайско-европейским отно-
шениям. Имидж КНР в Европе ухуд-
шился в последние месяцы в значи-
тельной степени из-за коронавируса 
и напористой дипломатии Пекина в ЕС, 
а также из-за гонконгских репрессий, — 
сказал «Известиям» эксперт по китай-
ской внешней политике из Норвеж-
ского института международных 
отношений Хенрик Сталхейн Хиим.

Удастся ли главе китайского МИДа 
сгладить весь накопленный негатив, 
пока остаётся большим вопросом.

« ДЛЯ ЕВРОПЕЙ-

СКИХ СТРАН НЫ-

НЕШНИЙ ВИ-

ЗИТ — ПОЗИТИВНЫЙ ЗНАК. 

НО ТОГО ФАКТА, ЧТО ВАН И 

СОВЕРШАЕТ ЭТУ ПОЕЗД-

КУ, НЕДОСТАТОЧНО, ЧТОБЫ 

СГЛАДИТЬ ПОСТЕПЕННОЕ 

УХУДШЕНИЕ КИТАЙСКО-ЕВ-

РОПЕЙСКИХ ОТНОШЕНИЙ

составил экологический ущерб 
от разлива топлива в Норильске 
в мае 2020 года

₽148
МИЛЛИАРДОВ

Задача Ван И — не допустить формирования антикитайского фронта в ЕС  
(на фото — с главой МИД Италии Луиджи ди Майо)
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Параллельная лояльность
Каким банкам больше всего доверяют россияне

Роза Алмакунова

Россияне по-прежнему не склон-
ны проявлять лояльность к бан-

кам, услугами которых они пользуют-
ся. Граждане готовы рекомендовать 
знакомым технологичные кредитные 
организации, а вот более «традици-
онные» банки, если верить резуль-
татам опроса, проведённого иссле-
довательским холдингом «Ромир», 
особого доверия у населения пока 
не вызывают. Так, лидером среди 
банков по уровню потребительской 
лояльности стал Тинькофф — по дан-
ным «Ромира», «индекс чистой под-
держки» этой компании составил 26%. 
Кредитные учреждения, оказавшие-
ся в аутсайдерах, отметили нерепре-
зентативность этого исследования, 
но лидеры списка заявляют о спра-
ведливости полученных оценок. 
Опрошенные «Известиями» экспер-
ты сошлись во мнении: для того что-
бы завоевать расположение клиента, 
сегодня важно всё — начиная с про-
грамм лояльности и заканчивая ра-
ботой call-центров.

�� В ПОИСКАХ ЛУЧШЕГО

Доля россиян, в целом лояльных 
к банкам, и тех, кто критикует их, 
разделилась практически поровну. 
Об этом говорят данные исследова-
ния «Ромира», посвящённого оценке 
удовлетворённости граждан услу-
гами кредитных учреждений по ме-
тодике NPS (Net Promoter Score), или 
«индекса чистой поддержки». Все-
го опрошены аналитиками были 
1,5 тыс. россиян разных возрастных 
категорий (от 18 до 56 лет и старше) 
и уровня доходов.

Как пояснили «Известиям» авто-
ры исследования, для расчёта индек-
са NPS по каждому банку, услугами 
которого респондент пользуется, 
участникам опроса было предло-
жено оценить готовность рекомен-
довать то или иное кредитное уч-
реждение своим близким и друзьям 
исходя из собственного опыта вза-
имодействия. Ответы оценивались 
по шкале от 0 до 10, где чем больше 
балл, тем выше уровень поддержки. 
Полученные данные также позво-
ляли сделать косвенные выводы 
об уровне удовлетворённости опро-
шенных работой банка и их лояль-
ности, подчеркнули в пресс-службе 
«Ромира».

Первенство досталось Тинькофф, 
который получил максимальную 
оценку индекса — 26%, в три раза 

больше ближайших участников 
рейтинга. Доля довольных услуга-
ми этого банка и готовых рекомен-
довать его достигла 50%, а его кри-

тиков — 24%. Далее в средней шкале 
оценок по набранным баллам рас-
положились Россельхозбанк (8%), 
Райффайзенбанк (7%), Газпромбанк 
(6%) и Альфа-банк (2%). Более трети 
участников опроса пожелали рекла-
мировать среди знакомых эти банки, 
говорится в исследовании.

По словам директора по работе 
с ключевыми клиентами «Ромира» 
Анны Советовой, в период сложной 
экономической ситуации требова-
тельность и избирательность граж-

дан по отношению к используемым 
услугам — в основном к сервисам, 
связанным с финансовыми про-
дуктами, — растут. На формирова-

ние лояльности во многом влия-
ет не только спектр базовых услуг, 
но и дополнительные преимуще-
ства, предлагаемые банками, под-
черкнула она.

В Центробанке отметили, что 
по результатам последнего замера, 
проведённого в 2019-м, индекс удов-
летворённости населения работой 
финансовых организаций, их про-
дуктами и каналами предоставле-
ния услуг за год вырос с отметки 51,1 
до 52,9. Однако, несмотря на то что 

популярность дистанционных спо-
собов доступа к услугам из года в год 
растёт, результаты опроса показа-
ли, что оценки граждан по некото-
рым компонентам снижаются, под-
черкнули в ЦБ.

В частности, резюмировали 
в пресс-службе регулятора, сокра-
тилась доля россиян, одновремен-
но высоко оценивающих (на 4 или 
5 баллов) банки по уровню доступ-
ности, цене, безопасности и другим 
критериям по ряду дистанционных 
каналов. Например, по получению 
онлайн-кредита и оплате картой 
на сайте интернет-магазина.

�� ПОД ДЕЙСТВИЕМ 
«САРАФАНА»

«Известия» спросили упомянутые 
в рейтинге банки об их отношении 
к составленному экспертами «Роми-
ра» индексу потребительской лояль-
ности и полученных оценках.

В пресс-службе Тинькофф со-
гласились с выводами исследова-
ния. Там считают, что полученные 
оценки — результат заточенности 

на удобстве клиентов и на высоких 
технологиях, которые и формируют 
доверие и лояльность.

— Сарафанное радио всегда было 
одним из действенных средств про-
движения на любом рынке, и банков-
ский не исключение. Если продукт 
или услуга, которые рекламируют-
ся, на выходе оказываются выше 
ожидаемого уровня, то довольные 
клиенты будут о нём говорить и ре-
комендовать. Важна любая мелочь — 
от дистанционного оформления кар-

ты до работы call-центров, — считает 
эксперт Академии управления фи-
нансами и инвестициями Алексей 
Кричевский.

Эксперт обратил внимание на то, 
что среди банков по отрицательным 
отзывам и отказам от рекомендаций 
фигурируют госбанки или органи-
зации с госучастием. По его мне-
нию, несколько завышен рейтинг 
Сбербанка, на долю которого при-
ходится большинство мошенниче-
ских действий. Основная доля нега-
тива по отношению к аутсайдерам 
может быть связана с этими двумя 
факторами, полагает Алексей Кри-
чевский.

По мнению руководителя дирек-
ции обслуживания физических лиц 
и малого бизнеса Райффайзенбан-
ка Романа Зильбера, 1,5 тыс. опро-
шенных недостаточно для каче-
ственного замера реального опыта 
использования такого количества 
банков и в данном исследовании ско-
рее представлена оценка восприя-
тия.

При этом он согласился с выво-
дами авторов опроса по части ли-
дирующих игроков, которые со-
впадают с регулярно проводимыми 
совместно с несколькими банками 
замерами NPS, чтобы получить ре-
презентативную оценку удовлет-
ворённости и лояльности клиентов. 
Однако, по словам Романа Зильбе-
ра, есть и спорные вопросы. Напри-
мер, тот, кто отнесён к аутсайдерам, 
в проводимых самими банками ис-
следованиях занимает более высо-
кие позиции, чем в этом рейтинге. 

Впрочем, главным мерилом эффек-
тивности розничного бизнеса бан-
ка всё же остаётся увеличение чис-
ла клиентов и их операций.

В пресс-службах Почта-банка 
и «Открытия», оказавшихся в конце 
рейтинга, подчеркнули нерепрезен-
тативность исследования относи-
тельно структуры реальной клиент-
ской базы. Методология, которая 
применена «Ромиром» для оценки 
NPS банков в России, некорректна 
и ненадёжна, считают там.

Банки посетовали на то, что в «Ро-
мире» отказались по их запросу де-
тализировать параметры исследова-
ния, на основе которых посчитаны 
доли. Проводимые другими исследо-
вательскими центрами замеры кар-
динально отличаются от представ-
ленных оценок, отметили там.

Стабильное финансовое положе-
ние банка должно играть опреде-
лённую роль при выборе продукта 
и услуг, немаловажны и программы 
лояльности, кэшбэк, кросс-продажи 
с дисконтом. Большинство из это-
го есть у лидеров рейтинга и отсут-
ствует у тех структур, которые его 
замыкают, считает Алексей Кричев-
ский.

Оценка уровня удовлетворён-
ности населения банковскими ус-
лугами относительна и зависит 
от разных обстоятельств, уверен 
гендиректор Frank RG Юрий Гри-
банов. Индекс NPS включает много 
нюансов, и показатели часто могут 
плавать, так как зависят от исследу-
емого периода и выборки респонден-
тов, добавил он.

Касаясь оценок рейтинга, эксперт 
назвал неудивительным то, что они 
распределились подобным обра-
зом. Однако он подчеркнул, что нуж-
но понимать: низкие оценки у ряда 
кредитных учреждений не означают, 
что у них «всё плохо». За последние 
годы конкуренция в банковском сек-
торе подняла линейку услуг и про-
дуктов на довольно высокий уро-
вень, где на передовой находятся 
почти все перечисляемые в иссле-
довании банки.

Валютный холод
Что делать на фоне резкого ослабления рубля

Дмитрий Гринкевич

Россиянам лучше хранить валютные 
сбережения в долларах на депози-

тах, а в евро — дома наличными при ус-
ловии, что деньги могут понадобиться 
в течение 6–12 месяцев, советуют опро-
шенные «Известиями» аналитики. За по-
следние недели курс рубля ощутимо ос-
лабел из-за оттока нерезидентов из ОФЗ, 
завершения продажи валюты экспортё-
рами и усиления санкционной риторики. 
В паре с евро российская валюта близка 
к преодолению порога в 90, с долларом — 
закрепилась на уровне 75. Рубль легко мо-
жет преодолеть исторические антирекор-
ды — 83 к американцу и 100 к европейцу, 
допускают эксперты. Однако фундамен-
тальных предпосылок к этому нет.

�� ЧТО ПРОИСХОДИТ

На открытии торгов Московской бир-
жи 26 августа курс доллара с расчёта-
ми в день сделки составил 75,4 рубля, 
евро — 89,4. Рубль завершил день «в ну-
лях» — практически на тех же уровнях — 
75,6 и 89,3.

За последнюю декаду августа сто-
имость российской валюты стабильно 
снижалась. 20-го числа торги долларом 
закрылись на отметке 73,8, а евро — 87,5. 
С этого момента рубль потерял несколь-
ко процентов: 3% в паре с американской 
валютой, 2% — с европейской.

Нацвалюта слабеет сразу из-за не-
скольких принципиально важных фак-
торов, отмечают опрошенные «Изве-
стиями» аналитики. Так, на курс влияет 
геополитика: во-первых, протесты в Бе-
лоруссии, во-вторых, информационный 
фон вокруг состояния Алексея Наваль-
ного. Оба фактора спровоцировали ви-
ток санкционной риторики: как расска-
зали в МИД РФ, США пригрозили новыми 
ограничениями, если подтвердится факт 
покушения на Алексея Навального.

Впрочем, есть и объективные причи-
ны снижения курса рубля: завершение 
периода налоговых выплат, на протяже-
нии которого российские экспортёры 
продают валютную выручку за рубли, 

чтобы расплатиться с бюджетом, от-
метил эксперт АКРА Дмитрий Куликов. 
Однако эта ситуация в гораздо меньшей 
степени повлияла на стоимость россий-
ской денежной единицы по сравнению 
с геополитическими рисками.

Самый весомый фактор давления 
на рубль — это выход иностранцев из рос-
сийского госдолга, добавил руководи-
тель инвестиционного направления mkb 
private bank банка МКБ Валентин Жур-
ба. Это происходит по двум причинам: 
во-первых, доходность ОФЗ в конце мая 
опустилась до исторического минимума 
и уже не компенсировала риски, прису-
щие российскому долгу. Во-вторых, это 
опасения, связанные с ситуацией в Бело-
руссии, резюмировал эксперт.

В крупнейших российских банках 
не зафиксировали всплеска спроса на ва-
люту. Это следует из ответов РСХБ, ВТБ, 
МКБ и «Открытия». В ПСБ отметили, что 
на этой неделе спрос розничных клиен-
тов на конвертацию валюты в цифровых 
каналах увеличился более чем на 30%.

�� ЧЬЯ ЗАБОТА

Российский рубль слабеет в компании 
с белорусским. Стоимость валюты со-
юзного государства уже пробила исто-
рические минимумы и котировалась 
в 17.21 на уровне 2,6 в паре с долларом 
и 3,1 — с евро. По сравнению с итогами 
торгов 25 августа курс обеих зарубеж-
ных валют по отношению к белорусской 
прибавил почти 2%.

Прямой зависимости между рублём 
РФ и Белоруссии не существует, отметил 
эксперт Академии управления финан-
сами и инвестициями Алексей Кричев-
ский. Хотя экономические связи между 
нашими странами довольно глубокие, 
добавил эксперт. Обязательства Мин-
ска перед Москвой по госкредитам су-
щественные, но риска дефолта нет: уже 
ведётся диалог о рефинансировании 
долларовых кредитов.

Противоположного мнения при-
держивается финансовый консультант 
и эксперт по личным инвестициям Иван 
Капустянский. Финансовые сложности 

в Белоруссии нарастают и могут в ско-
ром времени стать уже российской про-
блемой, полагает эксперт.

— Всё как в известной поговорке — 
если вы должны банку 100 тыс. рублей, 
то это ваша проблема, но если вы должны 
банку 10 млрд, то это уже проблема бан-
ка, — пояснил Иван Капустянский.

Россия — ключевой экономический 
партнёр и кредитор Белоруссии, соответ-
ственно, в случае невыполнения финан-
совых обязательств именно РФ придёт-
ся взять их на себя, резюмировал эксперт.

�� КАКИЕ ПРОГНОЗЫ

На исторических максимумах в дека-
бре 2014-го евро в моменте стоил более 

100 рублей, а доллар поднимался выше 83. 
Валюты могут пробить эту планку уже 
до конца года, полагает Алексей Кри-
чевский. С ним согласился Иван Капу-
стянский. Причём оба эксперта уверены, 
что рубль скорее стремительно подойдёт 
к антирекорду, чем плавно подберётся 
к историческим значениям.

В случае введения новых серьёзных 
санкций против России доллар и евро 
к рублю могут взлететь фактически мо-
ментально, отметил Алексей Кричев-
ский. Технически после пробивания 
уровня 90 рублей европейскую валюту 
уже ничего не будет сдерживать от сво-
бодного роста по отношению к россий-
ской. Примерно та же самая история 
и с долларом. Впрочем, точно так же 

Экономика и бизнес

Тарифная сеть
A В колл-центре Ситибан-

ка также сказали, что у них 
не нужно платить за обслуживание счё-
та в евро. В 2019 году СМИ писали о том, 
что финансовая организация ввела ко-
миссию в размере 0,4% в год для клиен-
тов, которые держат на счетах крупные 
суммы в евро.

На сайте Альфа-банка объясня-
ется, что в качестве антикризисной 
меры Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) установил отрицательную ставку 
по вкладам в евро, а значит, теперь дер-
жать валюту на счетах убыточно для 
самих кредитных организаций. Банки 
в странах Европы уже приучили кли-
ентов к вкладам с отрицательной до-
ходностью, отмечается на портале Аль-
фа-банка.

Ранее комиссии за обслуживание 
счетов в евро вводили небольшие бан-
ки, позднее подключились гранды фи-
нансовой индустрии, напомнил пред-
седатель правления банка «Фридом 
Финанс» Геннадий Салыч. По его про-
гнозам, ставка в еврозоне продержит-
ся на минимальном уровне ещё три года, 
и за это время большинство российских 
банков введёт те или иные ограничения 
для держателей счетов в евро.

�� КРАТКОСРОЧНО СОХРАНИТЬ

С начала 2020 года европейская валю-
та поднялась к доллару на 5%, к россий-
скому рублю — на 30%, оценил Геннадий 
Салыч. Он отметил: это в разы больше, 
чем приносит за год классический руб-
лёвый депозит.

— Клиенты готовы доплатить, что-
бы держать сбережения в евро. Арен-
да ячейки для хранения наличной ва-
люты — дорогостоящая вещь, а держать 
её дома небезопасно, — пояснил эксперт.

Де-факто банки вводят аналог от-
рицательных ставок по счетам в евро, 
считает управляющий активами БКС 
Анд рей Русецкий. Он отметил: хотя для 
россиян базовой валютой для инвести-
ций и сбережений остаётся рубль, ва-
лютные депозиты и остатки по счетам 
составляют порядка 19% от всех средств 
физлиц. Ввиду ослабления рубля евро 
и доллары — это инструмент сохране-
ния денег, несмотря на низкие ставки 
и даже комиссии.

С 2014 года Россия перешла к системе 
плавающего курса, в итоге доходность 
рублёвых вкладов сравнялась по вы-

годности с хранением денег в валю-
те, оценил Андрей Русецкий. При этом 
в краткосрочной перспективе из-за рез-
кого изменения курса переводить день-
ги в доллары или евро выгоднее.

�� БЕЗ ДЕФИЦИТА

В ближайшее время ставки по рублё-
вым вкладам останутся на близких 
к инфляции уровнях, ожидает стар-
ший управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Александр Про-
клов. Он добавил, что среднесрочные 
изменения конъюнктуры как миро-

вых рынков, так и российской эконо-
мики могут привести к росту инфля-
ционного давления. В этом случае ЦБ 
увеличит ключевую ставку, а затем 
вырастут и тарифы по вкладам в ком-
мерческих банках.

Даже если комиссии приведут 
к оттоку части клиентов из депозитов 
в евро, дефицитом валютной ликвид-
ности это не обернётся, считает Генна-
дий Салыч из «Фридом Финанс». По его 
словам, потребность кредитных орга-
низаций в валюте сейчас невелика, 
поскольку объём займов в евро и дол-
ларах составляет в России единицы 
процентов от общей массы.

В Банке России не ответили на за-
прос «Известий» о том, нарушает ли 
законодательство внедрение аналога 
отрицательной ставки по валютным 
счетам. В декабре прошлого года глава 
регулятора Эльвира Набиуллина гово-
рила, что в России нет необходимости 
вводить отрицательные ставки по де-
позитам в евро — тогда такая возмож-
ность обсуждалась на рынке.

« ПЕРВЕНСТВО ДОСТАЛОСЬ «ТИНЬКОФФ»,  
КОТОРЫЙ ПОЛУЧИЛ МАКСИМАЛЬНУЮ ОЦЕНКУ  
ИНДЕКСА — 26%, В ТРИ РАЗА БОЛЬШЕ БЛИЖАЙШИХ 

УЧАСТНИКОВ РЕЙТИНГА. ДОЛЯ ДОВОЛЬНЫХ УСЛУГАМИ ЭТОГО 
БАНКА И ГОТОВЫХ РЕКОМЕНДОВАТЬ ЕГО ДОСТИГЛА 50%, А ЕГО 
КРИТИКОВ – 24% « СОКРАТИЛАСЬ ДОЛЯ РОССИЯН, ОДНОВРЕМЕННО 

ВЫСОКО ОЦЕНИВАЮЩИХ БАНКИ ПО УРОВНЮ ДО-
СТУПНОСТИ, ЦЕНЕ, БЕЗОПАСНОСТИ И ДРУГИМ КРИ-

ТЕРИЯМ ПО РЯДУ ДИСТАНЦИОННЫХ КАНАЛОВ. НАПРИМЕР, ПО 
ПОЛУЧЕНИЮ ОНЛАЙН-КРЕДИТА И ОПЛАТЕ КАРТОЙ НА САЙТЕ

ОКОЛО 19%

от средств физлиц составляют 
валютные депозиты
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российская валюта может и резко от-
катиться — в случае позитивных ново-
стей из Германии и Белоруссии, доба-
вил эксперт.

Если же абстрагироваться от геопо-
литики и посмотреть на фундаменталь-
ные факторы, то для рубля сейчас всё 
должно было складываться довольно 
неплохо, добавил Иван Капустянский. 
Нефть Brent сдвинулась с мёртвой точки 
и начала расти, рисковые активы поль-
зуются более высоким спросом — в част-
ности, индекс SP500 бьёт рекорд за ре-
кордом, активы развивающихся рынков 
тоже демонстрируют позитивную дина-
мику, пояснил аналитик.

В перспективе на сентябрь стоит 
ожидать дальнейшего снижения пози-

ций рубля относительно ведущих валют: 
к доллару он будет торговаться в диапа-
зоне 76–78, к евро — в районе 90–91, пола-
гает руководитель аналитического де-
партамента AMarkets Артём Деев.

�� ЧТО ДЕЛАТЬ

Для граждан со сравнительно небольши-
ми валютными накоплениями наиболее 
безопасная стратегия сейчас — хранить 
доллары на депозитах, а евро — налич-
ными дома, полагает независимый фи-
нансовый консультант Наталья Смир-
нова. Переводить европейца на вклады 
нет смысла, поскольку многие банки 
предлагают либо нулевую ставку, либо 
вовсе просят за размещение комиссию. 
Преимущество депозитов по сравнению 
с другими инструментами в том, что они 
не подпадают под валютную переоцен-
ку и, соответственно, не облагаются на-
логом на курсовую разницу, отметила 
эксперт.

Для россиян, которые готовы к бо-
лее долгосрочным вложениям, есть не-
сколько сравнительно безопасных ва-
риантов: облигации эмитентов, за чью 
устойчивость отвечает государство, на-
пример ВЭБа, акции зарубежных ком-
паний на Санкт-Петербургской бирже. 
Но эти инвестиции — исключительно 

вдолгую, поскольку при непродолжи-
тельном владении налоги на курсовую 
разницу съедят всю доходность.

С депозитами в валюте сейчас ситу-
ация довольно простая. Ставки по ним 
нулевые, а в некоторых российских бан-
ках даже отрицательные. За снятие впол-
не могут взять комиссию или повесить 
штраф за досрочное закрытие вклада. 
Поэтому в вопросе хранения валюты 
варианта остаётся два — или фондовый 
рынок и еврооблигации, с продажей ко-
торых проблем не будет и доход по ним 
начисляется каждый день, или банков-
ская ячейка, так как держать серьёзные 
суммы денег дома всё-таки небезопасно, 
добавил Алексей Кричевский.

Людям, которые не имеют долгосроч-
ной стратегии, предполагающей покупку 
на любых уровнях, но небольшими сум-
мами, не рекомендуется сейчас бежать 
и скупать валюту, полагает Иван Капу-
стянский. Тренд очень скоро может раз-
вернуться, и так же быстро рубль начнёт 
укрепляться. Однако, когда волатиль-
ность на валютном рынке спадёт, лучше 
покупать доллары. В них номинирова-
но большее количество финансовых ин-
струментов, в которые имеет смысл вло-
жить средства, а значит, можно лучше 
диверсифицировать инвестиционный 
портфель, резюмировал эксперт.

 

Качать — не строить
A В продуктовой линейке 

оператора безлимит при-
сутствует как нишевый продукт, вос-
требованный лишь частью абонентов, 
указали в компании.

Безлимиты негативно влияют 
на рынок, и их популярность больше 
обусловлена маркетинговыми инстру-
ментами, нежели реальным профи-
лем потребления, отметили в пресс-
службе «ВымпелКома». Не нужно, 
чтобы безлимитные тарифы были 
драйверами и единственным фак-
тором выбора для потребителей, 
при этом их стоимость должна быть 
экономически обоснованной, под-
чёркивают в компании. В этом пла-
не оптимальны пакетные тарифы, 
сконструированные в зависимости 
от объёма потребления. Уже сейчас 
рынок начинает трансформировать-
ся в сторону роста спроса на тарифы 
с совместным потреблением, конвер-
гентные тарифы и тарифы с включён-
ным доступом к цифровым сервисам, 
добавили в компании.

В «МегаФоне», Yota и «ВТБ Мобайл» 
отменять безлимитные тарифы и оп-
ции в ближайшее время не плани-
руют, сказали «Известиям» в пресс-
службах операторов. В то же время 
генеральный директор «ВТБ Мобайл» 
Максим Шарков допускает измене-
ние ситуации в зависимости от уров-
ня потребления трафика и новых за-
просов от абонентов. В пресс-службе 
Danycom сказали «Известиям», что 
у них нет безлимитных тарифов. 
В «СберМобайл», «Тинькофф Мобайл» 
и ФАС не ответили на запросы. Од-
нако с июля у пользователей опции 
«Социальные сети» оператора «Сбер-
Мобайл» начал тарифицироваться 
видеотрафик во «ВКонтакте», следу-
ет из информации на сайте оператора.

�� НАГРУЗИЛИ ОПЕРАТОРОВ

Операторы выходят на новый этап 
корректировки тарифных планов, ко-
торый включает усечение/сжимание 
опций и пакетов с безлимитным до-
ступом к отдельным ресурсам (соц-
сети и мессенджеры), заметил анали-
тик iKS-Consulting Максим Савватин. 
Причинами можно назвать увеличе-
ние потребления в период самоизо-
ляции при усилении финансовой на-
грузки на операторов (корректировки 
курса рубля при закупках импортно-
го оборудования). Как ранее писали 

«Известия», сотовые операторы нач-
нут вынуждать клиентов переходить 
на более дорогие тарифы.

От безлимитных тарифов отказы-
ваются или повышают на них цены, 
поскольку для телекоммуникацион-
ных компаний они невыгодны, счита-
ет ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. По его сло-
вам, полностью безлимитные тарифы 
и опции компании не уберут, но они 
подорожают, а первого скачка цены 
стоит ожидать в сентябре этого года — 
на 15–20%.

Сейчас тариф без ограничений 
по трафику стоит от 800 до 1000 руб-
лей, добавил аналитик. Таким обра-
зом, мобильный интернет вырастет 
в цене для тех абонентов, кто привык 
не считать гигабайты. Операторы 
не всегда напрямую будут повышать 
цены на нетарифицируемый трафик, 
но будут вводить плату за услуги, ко-
торых раньше это не касалось. Напри-
мер, трафик видеосервисов или мес-
сенджеров, отметил Эльдар Муртазин. 
Уход от безлимитов связан с тем, что 
доходы операторов упали во втором 
квартале, при этом объём мобильно-
го трафика вырос на 25% и не сильно 
упал после окончания карантина, за-
метил аналитик.

Генеральный директор Telecom 
Daily Денис Кусков считает, что опе-
раторам не стоило возвращать без-
лимитные тарифы. Он напомнил, что 

полтора года назад «большая четвёр-
ка» уже отказывалась от нетарифици-
руемого трафика, но потом вернула 
в связи с обострением конкурентной 
борьбы. Операторы теряют на безли-
митах, причём не только в средствах, 
но и в качестве услуг для большей 
части абонентов, добавил аналитик. 
По оценке Дениса Кускова, безли-
митными тарифами пользуются око-
ло 7–8% абонентов мобильной связи, 
но трафика они качают в разы боль-
ше, чем обычные абоненты.

На отказ от безлимитов повли-
ял рост нагрузки на сети операторов 
во время самоизоляции — некоторые 
абоненты намеренно «выкачивали» 
всё подряд, в результате чего «заби-
вали» каналы и создавали сложности 
для других пользователей, указывает 
руководитель Content Review Сергей 
Половников. По его оценкам, 10% та-
ких абонентов могут генерировать 
до 90% трафика на сетях мобильных 
операторов.

Фактически безлимиты отменя-
ют именно из-за них, считает экс-
перт, ведь канал оператора мобиль-
ной связи очень сильно ограничен 
и не предназначен для того, чтобы 
передавать большие объёмы данных. 
Пакета в 30 Гб в месяц вполне доста-
точно для спорадической передачи 
данных — стриминга видеоконтента, 
прослушивания музыки и сёрфинга 
в Сети, заключил он.

Дорожный смотритель
Автомобильным перевозчикам готовят госрейтинг

Павел Панов

В России планируют запустить ре-
естр с рейтингом компаний, осу-

ществляющих коммерческие грузовые 
или пассажирские перевозки. Одними 
из основных критериев ранжирова-
ния станут надёжность водительско-
го состава и обеспечение технической 
исправности транспортных средств. 
Внедрение такой системы сейчас об-
суждается в Минтрансе. Компании 
смогут в дистанционной форме пре-
доставлять все необходимые данные, 
но очных проверок ведомство отменять 
не будет. Обычным гражданам эта си-
стема даст возможность выбрать до-
бросовестного перевозчика без опасе-
ний за качество предоставляемых услуг.

�� ПО ЗАСЛУГАМ

Присвоенный ранг компании смогут 
использовать в своей маркетинговой 
и рекламной деятельности — это даст 
возможность потребителям сделать 
осознанный выбор транспортного опе-
ратора, говорится в специальной до-
кументации Минтранса, с которой 
ознакомились «Известия». Также в ве-
домстве рассчитывают, что это будет 
мотивировать перевозчиков поддер-
живать высокий уровень стандартов 
обслуживания клиентов.

— Возможна разработка цифровых 
профилей и реестров перевозчиков 
с учётом надёжности водительского 
состава. Отдельная задача — обеспе-
чение технической исправности и экс-
плуатационной готовности транспорт-
ных средств, — сказали в пресс-службе 
министерства.

В Минтрансе отметили: наиболее 
острые проблемы в системе органи-
зации автобусных перевозок и обес-
печения безопасности дорожного 
движения — это несоблюдение уста-
новленных правил, износ подвижного 
состава, присутствие на регулярных 
маршрутах нелегальных перевозчи-
ков.

В грузовых перевозках за послед-
нее десятилетие произошло укруп-
нение рынка, и компании всё чаще 
используют собственный транспорт, 
а не машины профильных организаций. 
В несколько раз выросло количество 

грузовых автомобилей, находящихся 
в собственности ИП и других физлиц.

Несмотря на общее снижение ава-
рийности за последние годы, проблема 
обеспечения безопасности дорожно-
го движения при организации ком-
мерческих автомобильных перевоз-
ок остаётся весьма острой, считают 
в Минтрансе. Об этом свидетельству-
ют частые и достаточно резонансные 
случаи, когда, например, фура на пол-
ной скорости въезжала в пассажир-
ский автобус.

Вместе с тем ведомство не считает 
введение рейтингов и реестра меха-
низмами ужесточения. Наоборот, ор-
ганы готовы уменьшать количество 
проверок и переходить на более про-
грессивные методы: дистанционный 
контроль, самоанализ, проверочные 
листы и так далее.

— Введение требований к обеспече-
нию безопасности перевозок необхо-
димо сочетать с повышением полноты 
и точности контроля над их выполне-
нием, а также с ростом эффективности 
мер воздействия на нарушителей, — до-
бавили в пресс-службе.

Предлагаемые решения будут ис-
полнены в рамках нацпроекта «Безо-
пасные и качественные дороги». До-
кументом за подписью президента 
Владимира Путина поставлена чёт-
кая задача по снижению смертности 
в результате ДТП в 3,5 раза по сравне-
нию с 2017 годом — до уровня, не превы-
шающего четырёх человек на 100 тыс. 
населения. Уже к 2030 году этот пока-
затель должен быть нулевым.

�� ЕСТЬ ДРУГИЕ ПРОБЛЕМЫ

В отрасли к инициативе Минтран-
са отнеслись довольно скептически. 
Министерству необходимо обратить 
внимание не на составление рейтин-
га, а озаботиться качеством и количе-
ством проверок коммерческих пере-
возчиков — такое мнение в разговоре 
с «Известиями» выразила председа-
тель профсоюза работников авто-
мобильного транспорта и дорожно-
го хозяйства Московской области 
Людмила Емельяненко. По её словам, 
по всей стране насчитываются тыся-
чи компаний, которые не соответству-
ют требованиям.

— Москва в части коммерческих пе-
ревозок ушла далеко вперёд, и все ком-
пании находятся под контролем. Если 
мы берём всю Россию, то достаточно 
просто посмотреть, в каком ужасном 
состоянии находятся те же автобусные 
парки. Стали использовать тахографы, 
ГЛОНАСС и другие формы контроля, 
а кто всё это проверяет? Сотрудники 
Госавтоинспекции и Ространснадзора 
с зарплатой 30 тыс. рублей будут честно 
и добросовестно работать? Государство 
должно не рейтинги составлять, а повы-
сить зарплаты сотрудникам и сделать 
жёсткий отбор на эти должности, — счи-
тает Людмила Емельяненко.

Эксперт полагает, что Минтрансу 
необходимо проанализировать рабо-
ту владельцев пассажирских предпри-
ятий, потому что зачастую компания-
ми управляют люди, которые ничего 
не знают о транспортной безопасно-
сти, охране труда в отрасли и регла-
ментах осуществления перевозок.

В Госдуме, наоборот, отмечают, что 
цифровой профиль перевозчика поз-
волит органам власти контролировать 
его работу и аккумулировать всю име-
ющуюся информацию. По словам зам-
преда комитета нижней палаты парла-
мента по транспорту и строительству 
Александра Старовойтова, рейтинг — 
лишь вершина айсберга.

— Государство будет получать гораз-
до больше информации, к которой да-
дут доступ ограниченному кругу лиц. 
В эти реестры войдёт большой объём 
данных исключительно для внутрен-
него пользования. Уполномоченные ор-
ганы власти смогут получать информа-
цию о водительских удостоверениях, 
предрейсовых медицинских и техниче-
ских осмотрах, осуществлять монито-
ринг скоростного режима. При такой со-
вокупности данных государству будет 
проще представлять, с кем оно имеет 
дело и какая компания выигрывает кон-
курсы в том или ином муниципалитете 
на оказание услуг по пассажирским пе-
ревозкам или транспортировке грузов, — 
считает парламентарий.

По его мнению, цифровой профиль 
также может быть закреплён за каж-
дым водителем. Это позволит орга-
низациям при приёме на работу про-
следить всю историю потенциального 
соискателя.

Экономика и бизнес

Мутные доводы
Зачем страховщики усложняют и так непростые продукты

Татьяна Бочкарёва

С траховщики ищут пути расширения 
продаж инвестиционного страхо-

вания жизни (ИСЖ) за счёт включения 
в полисы дополнительных опций, сле-
дует из опроса KPMG. ИСЖ традицион-
но вызывает недовольство ЦБ, поскольку 
банки, продающие этот продукт, навязы-
вают его под видом вклада, причём в ос-
новном пенсионерам, которые не могут 
понять, как он устроен. Планов законода-
тельно запретить пожилым людям поку-
пать полисы нет. В ЦБ заявили, что у пен-
сионеров должен быть доступ к таким 
продуктам, если их выбор осознанный. 
Бороться с порочными практиками пред-
полагается с помощью законопроекта 
о правилах продаж финансовых инстру-
ментов, когда банк выступает агентом 
страховой компании. 

�� НЕПРОЗРАЧНЫЙ ИНСТРУМЕНТ

Более половины страховщиков плани-
руют сделать ИСЖ привлекательнее 
за счёт встроенных продуктов — напри-
мер, телемедицины, защиты от несчаст-
ных случаев и критических заболева-
ний. Об этом говорится в обзоре KPMG, 
опросившей руководителей крупней-
ших компаний. «Известия» ознакоми-
лись с этим документом. Бизнес также 
рассматривает возможность расшире-
ния инвестиционных возможностей 
ИСЖ и предложение продуктов с пла-
тежами в рассрочку.

ИСЖ — непрозрачный продукт. Его 
покупатель, как правило, не знает точ-
но, какую комиссию он заплатит банку 
и страховой компании, а также в какие 
именно инструменты будут вложены его 
средства. В результате держатели мно-
гих полисов получают менее 1% доход-
ности, даже вклады сейчас дают больше.

ЦБ не раз уличал банки, работающие 
с ИСЖ, в агрессивном навязывании про-
дукта клиентам — особенно пожилым 
людям, которые не могут быстро вник-
нуть в суть. Был случай, когда полис был 
продан 80-летнему клиенту, рассказали 
в пресс-службе регулятора. Узнав об ин-
циденте, он заставил кредитную органи-
зацию уволить сотрудника, сделавшего 
это, а также перестроить бизнес-модель.

На днях ЦБ выпустил обзор, в кото-
ром перечислены неприемлемые прак-
тики продаж. Их значительная часть 
касается навязывания пенсионерам про-

дуктов, не отвечающих их интересам: 
без гарантированного дохода и с боль-
шим сроком инвестирования. ИСЖ ре-
гулятор выделяет отдельно из-за иска-
жения информации о его доходности 
и неразъяснения условий расторжения 
договора.

�� КАК ВЕРНУТЬ ДЕНЬГИ

Депутат Госдумы Анатолий Аксаков со-
общил «Известиям», что планов запре-
тить продажу ИСЖ пенсионерам на зако-
нодательном уровне нет. По его словам, 
бороться со злоупотреблениями нужно 
через ужесточение контроля над банка-
ми, работающими с этими продуктами.

Такой же точки зрения придержива-
ется и Центробанк. Если пожилой че-
ловек обладает достаточным запасом 
знаний, он имеет полное право приоб-
рести полис ИСЖ или другой сложный 
продукт, отметили в пресс-службе. ЦБ 
совместно с правительством и Госдумой 
готовит законопроект о правилах про-
дажи финансовых инструментов, ког-
да банк выступает агентом страховой 
компании или иного участника рынка.

Сейчас регулятор требует, чтобы при 
продаже ИСЖ людям старше 70 лет сот-
рудник в обязательном порядке прове-
рял, понимает ли человек, что он купил. 
Через несколько дней после продажи 
ему должны позвонить из страховой, 
чтобы ещё раз убедиться, что всё в по-
рядке.

Вернуть деньги, если договор уже за-
ключён, реально. Во-первых, для этого 
и существует двухнедельный «период 
охлаждения», когда можно передумать 
и потребовать возврата средств в пол-
ном объёме, напомнили в ЦБ.

Во-вторых, инвестор имеет право 
требовать расторжения договора, если 
поймёт, что его вводили в заблуждение, 
например пообещав определённую 
доходность, объяснил управляющий 
партнёр AVG Legal Алексей Гавришев. 
В случае отказа нужно направить пре-
тензионное письмо страховщику, а если 
и это не поможет, спустя месяц можно 
подать иск в суд, добавил он.

Поскольку барьеров для покупки 
ИСЖ нет, бремя повышения финансо-
вой грамотности, которая не позволила 
бы пенсионерам попасть в ситуацию, где 
единственные накопления будут утеря-
ны, ложится на них самих и их родствен-
ников, отметила адвокат Анна Асанова.

�� ЧТО НОВЕНЬКОГО

У ИСЖ есть преимущества, но нуж-
но разбираться в продукте, чтобы ими 
грамотно пользоваться, отметили опро-
шенные «Известиями» страховщики.

Например, многие клиенты «Сбер-
банк страхование жизни» используют 
ИСЖ для адресной передачи наследства, 
рассказала директор по страхованию 
Жанна Гончарова. Компания понимает, 
что продукт не для массового использо-
вания, тем более не для пожилых, под-
черкнула она. На клиентов старше 70 лет 
приходится менее 1% договоров ИСЖ.

На фоне пандемии спрос на програм-
мы страхования жизни вырос на 11% 
к прошлому году, поделился гендирек-
тор «Капитал Лайф Страхование жиз-
ни» Евгений Гуревич. Интерес к ИСЖ 
он объяснил преференциями, которые 
даёт этот продукт: налоговый вычет, за-
щита средств в ходе суда или развода.

Предстоящее введение налога на де-
позиты также станет одним из драйве-
ров развития ИСЖ, уверен гендиректор 
«Ингосстрах-Жизнь» Владимир Черни-
ков. Изменения в продуктах касаются 
прежде всего новых инвестиционных 
стратегий — например, для готовых ри-
сковать есть программы, гарантирую-
щие возврат не 100% вложенных средств, 
отметил он.

Из 20 крупнейших банков на вопро-
сы «Известий» ответили только в Юни-
Кредит Банке и ВТБ. Член правления 
ЮниКредит Банка Михаил Повалий 
подтвердил: спрос на ИСЖ активно вос-
станавливается. Он связывает это с по-
стоянным расширением продуктовой 
линейки, а также с интересом к инвести-
рованию на фоне рыночной волатильно-
сти. В ВТБ заявили, что все категории 
их клиентов, в том числе пенсионеры, 
демонстрируют высокий уровень фин-
грамотности, поэтому проблем с непо-
ниманием продукта там не фиксируют.
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ИСЖ — это продукт, сочетаю-
щий в себе страхование жизни 
и инвестиционный инструмент, 
позволяющий получить доход-
ность. Значительная часть по-
лисов ИСЖ продаётся через бан-
ковские отделения.
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Возвратные действия
A Ведомство разослало он-

лайн-рознице и профиль-
ным объединениям письмо с просьбой 
высказать свои предложения, отмечено 
в документе Минпромторга, с которым 
ознакомились «Извес тия».

Как рассказали «Извес тиям» в ко-
митете ТПП по электронной коммер-
ции, онлайн-торговля выступает за то, 
чтобы уравнять её в правах со стаци-
онарной розницей. То есть запретить 
гражданам сдавать товары, которые 
признаны невозвратными для обыч-
ной торговли. Речь идёт о продукции 
без изъяна и брака — мобильных теле-
фонах, нижнем белье, парфюмерно-кос-
метических товарах, предметах личной 
гигиены и бытовой химии. Перечень ут-
верждён специальным постановлением 
правительства. Комитет в ближайшие 
дни направит свои предложения в Мин-
промторг в официальном порядке, уточ-
нил его председатель Алексей Фёдоров.

Он напомнил, что сейчас покупа-
тель имеет право вернуть продав-
цу бракованный товар в течение семи 
дней, сказано в законе о защите прав 
потребителей. Также продукцию мож-
но обменять на аналогичную, если она 
не подошла по фасону, размерам, габа-
ритам — на это отводится 14 дней. Хотя 
эта норма касается не всех товаров, есть 
уже названные исключения. Качествен-
ные мобильные телефоны, нижнее бе-
льё, парфюмерию, косметику, предме-

ты личной гигиены и бытовую химию 
можно купить раз и навсегда — без пра-
ва возврата.

Но такие условия актуальны лишь 
для стационарной розницы — «Прави-
ла продажи товаров дистанционным 
способом» не предусматривают ника-
ких исключений для сдачи покупок без 
брака. Юридически потребители мо-
гут возвращать онлайн-продавцу все 
наименования продукции (если это 

не лекарственные препараты, которые 
допустили к реализации в 2020 году) 
в течение семи дней при сохранении то-
варного вида. Например, можно отка-
заться от уже купленного шампуня, при 
этом ритейлер не имеет права продать 
его снова — по сути, он уже был в употре-
блении, рассказал «Извес тиям» источ-
ник в одной из компаний. Аналогичная 
ситуация и в случае с нижним бельём, 
которое покупатели возвращают, — его 

уже невозможно реализовать, уточнили 
«Известиям» в комитете ТПП.

В Роспотребнадзоре «Известиям» 
сказали, что проект нормативного 
акта в службу официально не поступал. 
В пресс-службе Минпромторга уточни-
ли, что не получали обращения бизне-
са. В Ассоциации компаний интернет-
торговли отказались от комментариев.

�� ПРЕИМУЩЕСТВО ИНТЕРНЕТА

В Wildberries осуществляют возврат 
согласно действующему законодатель-
ству, сообщили «Извес тиям» в пресс-
службе компании. Плюс к этому плат-
форма по своей инициативе увеличила 
срок для сдачи товаров до 21 дня.

Коммерческий директор онлайн-
гипермаркета «Перекрёсток Впрок» 
Елена Матвеева сказала «Известиям», 
что компания принимает непродоволь-
ственные товары надлежащего каче-
ства в течение семи дней с момента 
покупки, не требуя объяснения при-
чин, при соблюдении нескольких стан-
дартных условий. Например, когда то-
вар не был в употреблении, сохранены 
его первоначальный вид, ярлыки, кас-
совый или товарный чек, если ком-
плектация и упаковка не повреждены, 
а также если он не относится к исклю-
чениям.

Председатель Союза потребите-
лей России Пётр Шелищ подчеркнул 

«Извес тиям», что действующее регу-
лирование даёт право возвратить то-
вары надлежащего качества только тем 
потребителям, которые купили их в он-
лайне.

— Такая привилегия была установ-
лена законодателем ещё 28 лет назад, 
чтобы стимулировать дистанционные 
продажи. Тогда они осуществлялись 
в основном после ознакомления по-
купателей с каталогами, проспектами 
и буклетами, а также посредством те-
левизионных «магазинов на диване», — 

сказал он. — Тем самым снижалась на-
грузка на традиционную торговлю, 
мощности которой в то время заметно 
отставали от потребительского спроса.

Остальные покупатели вправе 
лишь обменять товар, не подошедший 
им по размеру, расцветке, габаритам, 
форме или комплектации, на анало-
гичный, более им подходящий. И не всё 
можно сдать, подчеркнул он. Пётр Ше-
лищ считает, что предложение ТПП про-

тиворечит установленному законода-
тельству и интересам всей отрасли 
интернет-торговли: лёгкость оператив-
ного возврата способствует её бурно-
му росту.

Кроме того, он отметил: приобретая 
товар в интернете, покупатели не имеют 
возможности его увидеть вживую, по-
этому у них должно сохраниться право 
вернуть то, что не подошло.

Впрочем, президент Национальной 
ассоциации дистанционной торговли 
Александр Иванов поддерживает ини-
циативу коллег: отсутствие перечня не-
возвратных товаров надлежащего каче-
ства в онлайн-торговле — актуальная 
проблема.

— Покупатель открыл книгу, и уже 
после этого она фактически потеряла 
товарный вид, но ритейлер всё равно 
должен принять обратно продукцию 
у потребителя и попытаться её пере-
продать, — сказал он. — В целом у компа-
ний небольшой процент возврата, в за-
висимости от категорий он колеблется 
от 3 до 15%.

Эксперт подчеркнул, что онлайн-
торговля в результате такого положе-
ния не несёт дополнительных убытков: 
возможные потери компании зашива-
ют в цену продукции. Но в итоге её сто-
имость сопоставима с аналогичной 
в обычной рознице, хотя операцион-
ные процессы и расходы у ритейлеров 
разные.

Твои университеты
Три российских вуза вошли в топ-100 международного рейтинга

Юлия Романова

С разу три российских вуза — Мо-
сковский государственный уни-

верситет имени Ломоносова, Санкт-
Петербургский гос университет 
и МФТИ — подтвердили своё положение 
ведущих учебных заведений мира. Они 
заняли 21-ю, 40-ю и 46-ю строчки меж-
дународного рейтинга «Три миссии уни-
верситета», который будет представ-
лен в четверг, 27 августа («Извес тия» 
ознакомились с результатами накану-
не). Более того, специфика 2020-го по-
зволила им за прошедший год улучшить 
свои позиции в глобальном соревнова-
нии 1500 вузов. Этому способствовало, 
в частности, усиление информацион-
ной открытости, в том числе появление 
онлайн-курсов на глобальных платфор-
мах. Именно этот критерий рейтинга 
первым отреагировал на пандемию ко-
ронавируса и запустил процесс смены 
парадигмы в образовании: в глобаль-
ном масштабе авторы исследования 
прогнозируют снижение численности 
иностранных студентов.

Четвёртый рейтинг «Три миссии 
университета» в 2020 году охватил 
все университеты, позиционирую-
щиеся на международном поле выс-
шего образования, рассказали «Из-
вестиям» представители оператора 
исследования — Ассоциации соста-
вителей рейтингов, рэнкингов и иных 
оценок эффективности (АСР). В топ-
1500 вошли университеты из 97 стран 
мира — на 18 больше, чем годом ранее. 
От России в рейтинг 2020 года вошёл 
101 вуз, причём три из них не только 
попали в первую сотню, но и улучши-
ли свои позиции. МГУ и СПбГУ подня-
лись на одну строчку, заняв 21-е и 40-е 
места соответственно, а МФТИ, прео-
долев сразу пять ступенек, располо-
жился на 46-й позиции.

�� УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ 
И УЧИТЬСЯ

Московский международный рейтинг 
«Три миссии университета» оценива-
ет три классические ключевые зада-
чи вузов: образовательную функцию, 
научные исследования, взаимосвязь 
университета и местных сообществ.

Анализ первой миссии — «Образова-
ние» — показал наличие паритета меж-
ду Европой и Америкой: в топ-30 су-
брейтинга вошли 13 университетов 
Старого Света и столько же — по дру-
гую сторону Атлантики. Среди «евро-
пейцев» наилучшие образовательные 
результаты показали Кембриджский 
университет, École Polytechnique 
(Франция) и МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва (Россия), а из североамериканских 
наиболее высокую оценку получили 
MIT и Гарвардский университет.

Сразу пять вузов России вошли 
в топ-100 субрейтинга по группе кри-
териев «Образование»: МГУ им. М.В. 
Ломоносова, СПбГУ, МФТИ, НИУ ВШЭ, 
НИЯУ МИФИ. «Российские вузы явля-
ются мировыми лидерами по побе-
дам студентов в престижных между-
народных олимпиадах: представители 
России добиваются успеха в таких со-
ревнованиях в пять раз чаще, чем уча-
щиеся из США, и в четыре раза — чем 
студенты британских вузов», — указы-
вается в публикации АСР.

Кроме того, подчеркнули авто-
ры исследования, в последние годы 

российские вузы демонстрировали 
ощутимые успехи и в привлечении 
иностранных студентов: в среднем 
по вошедшим в рейтинг отечествен-
ным учебным заведениям этот пока-
затель составляет 11,6%, что выше, чем 
у конкурентов из США (10,8%).

— Ведущие отечественные вузы 
улучшили свои позиции в рей-
тинге. Это является объективным 
и наглядным свидетельством того, 
что российское образование высо-
коконкурентоспособно на мировом 
уровне, — прокомментировал ректор 
МГУ им. М.В. Ломоносова, президент 
Российского союза ректоров Виктор 
Садовничий.

Оценка научной миссии универси-
тетов позволяет сделать вывод о яв-
ном превосходстве англоговорящих 
стран. В топ-30 доминируют универси-
теты США, компанию которым состав-
ляют вузы Канады, Великобритании 
и Австралии. Преимущество Штатов 
в субрейтинге «Наука» обусловлено 
большим исследовательским бюдже-
том университетов и высоким уров-
нем цитирования публикаций, по-
яснили в АСР. Из российских вузов 
в топ-100 университетов по уровню 
научно-исследовательской деятель-
ности в 2020 году впервые вошёл МГУ 

им. М.В. Ломоносова, а МФТИ и СПбГУ 
расположились во второй сотне соот-
ветствующего субрейтинга.

При оценке третьей миссии было 
зафиксировано наиболее богатое ге-
ографическое разнообразие лидеров. 
В верхней части субрейтинга «Уни-
верситет и общество» расположи-
лись представители Северной Амери-
ки (США, Канада), Латинской Америки 
(Мексика, Бразилия), Европы (Россия, 
Великобритания), Азии (Япония, Китай, 
Гонконг, Тайвань), а также Австралия.

«Показатели, относящиеся к тре-
тьей миссии, стали важным подспо-
рьем для роста российских вузов 
в рейтинге 2020 года. Наибольшего 
прогресса Россия достигла по двум 
показателям — количеству массовых 
открытых онлайн-курсов и разме-
ру интернет-аудитории сайтов. Наи-
больший вклад в увеличение резуль-
тата России внесли НИУ ВШЭ, СПбГУ 
и МФТИ», — отмечается в публикации 
АСР.

Аудитория сайтов российских ву-
зов в 2020 году выросла в среднем 
на 69%, что стало беспрецедентным ре-
зультатом на фоне общемировой тен-
денции к сокращению аудитории сай-
тов университетов. Изменения в обоих 
случаях оказались следствием огра-

ничений, связанных с пандемией ко-
ронавируса.

— Результаты оценки третьей мис-
сии университетов в 2020 году пре-
терпели значительные изменения 
по сравнению с 2019-м, — рассказал 
«Извес тиям» гендиректор рейтинго-
вого агентства RAEX («РАЭКС-Аналити-
ка») Дмитрий Гришанков. — Во-первых, 
в систему показателей рейтинга впер-
вые был включён критерий «Транспа-
рентность», измеряющий информа-
ционную открытость университетов. 
Во-вторых, группа критериев «Уни-
верситет и общество» стала первой, 
на чьей оценке уже сказалась панде-
мия.

�� БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

Так, в исследовании указывается, что 
наибольшее влияние в глобальном 
масштабе пандемия оказала на размер 
интернет-аудитории сайта вуза. Все-
го за год этот параметр драматично 
снизился: среднемировой показатель 
упал с 0,054 до 0,037 в расчёте на один 
вуз (измеряется в промилле от миро-
вой интернет-аудитории). Очень за-
метным стало падение посещаемо-
сти в странах, считающихся наиболее 
привлекательными для иностранных 
студентов, — Великобритании (–46%), 
Швейцарии (–41%), США (–36%), Ав-
стралии (–23%). В России, напомним, 
прирост аудитории составил 69%.

Проректор Государственного уни-
верситета управления Ксения Еки-
мова пояснила «Известиям», что по-
добное расхождение может быть 
следствием различных коммуника-
тивных целей сайта у нас и за рубежом. 
По её словам, для Европы и США офи-
циальный портал университета — это 
визитка, которая носит ознакомитель-

ный характер: о научной деятельно-
сти, истории университета и контак-
тах для связи.

— При этом у каждой образователь-
ной программы есть сайт, где студен-
ты могут узнать расписание, вой-
ти в личный кабинет и решить свои 
вопросы. Если сайт программы рас-
положен на домене университета, 
то данные о посещаемости у них будут 
считаться раздельно. В этом нет необ-
ходимости. Официальный сайт — для 
инвесторов, журналистов и партнёров, 
а сайт программы — для внутренних 
коммуникаций. И если падает посе-
щаемость у визитки, значит, комму-
никации программ работают отлич-
но, — уточнила эксперт, добавив, что 
в России сайт популярен в режиме од-
ного окна: университеты размещают 
на официальном портале всю инфор-
мацию для различных категорий поль-
зователей.

Как полагают составители рейтин-
га, в глобальном масштабе снижение 
размера аудитории может быть пред-
вестником больших изменений на ми-
ровом рынке образования: потенци-
альные студенты из-за рубежа стали 
реже всерьёз интересоваться воз-
можностями переезда в другие стра-
ны ради учёбы. Многие исследовате-
ли в связи с этим предполагают, что 
доля иностранных студентов может 
сократиться даже в ведущих универ-
ситетах.

Доцент кафедры информатики РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Александр Тимо-
феев согласен, что закрытие границ 
ударит по странам-лидерам с высо-
кой долей иностранных студентов — 
Австралии (28% зарубежных студен-
тов), Канаде (21%), Великобритании 
(21%), Новой Зеландии (15%), Фран-
ции (13%), Нидерландам (12%), Шве-
ции (11%) и Финляндии (10%).

— Что касается России, большая 
часть обучающихся иностранных сту-
дентов — выходцы из Средней Азии, 
стран СНГ и Китая. Их социальная мо-
бильность заметно ниже европейцев, 
что может уменьшить и возможные 
издержки, — полагает эксперт, добав-
ляя, что в любом случае система об-
разования стоит на пороге значитель-
ных перемен.

Ещё одно изменение, которое 
определили ограничения при панде-
мии, — рост предложения на рынке 
онлайн-обучения, который зафикси-
рован составителями рейтинга «Три 
миссии университета». Количество 
массовых открытых онлайн-курсов, 
размещённых на крупнейших гло-
бальных платформах, за год выросло 
с 3,5 до 5,3 в среднем по всем участни-
кам рейтинга. Прирост этого показа-
теля у университетов России в сред-
нем составил 77%, у вузов США — 71%, 
Австралии — 63%. Германия и Франция 
наращивают количество онлайн-кур-
сов медленнее: прирост у этих стран 
составил 28 и 7% соответственно.

Но, например, Александр Тимофе-
ев считает, что о полном и окончатель-
ном переходе образования в онлайн 
говорить пока нельзя. По его мнению, 
большинство студентов относят-
ся к этому как к вынужденной мере, 
но не как к достойной альтернативе 
традиционному образованию, согла-
шаясь с постулатом: дорогое и элит-
ное образование на то и дорогое, что-
бы предполагать личный контакт 
с педагогом.

Общество

Формирование московского международного рейтинга «Три миссии уни-
верситета» инициировано Российским союзом ректоров в соответствии 
с поручением Владимира Путина и реализуется с использованием прези-
дентского гранта. Поддержку проекта осуществляет компания Clarivate 
Analytics, являющаяся поставщиком данных и метрик из InCites и Global 
Institutional Profiles Project (GIPP). Пилотная версия рейтинга была опубли-
кована в декабре 2017 года, вторая версия рейтинга — в ноябре 2018 года, 
третья — в сентябре 2019 года. Рейтинг прошёл независимый аудит ком-
пании «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит», входящей в глобальную сеть PwC.

Справка «Известий»

Продукцию можно об-
менять на аналогичную, 
если она не подошла 
по фасону, размерам, 
габаритам — на это от-
водится 14 дней
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Елена Пальмер 

Л арри Казанофф уверен, что про-
изводство фильма — это шахмат-

ная партия, где нужно сделать всё, что-
бы не проиграть. Он снимает в одной 
из своих картин русскую актрису, чьё 
имя держит в секрете, и хотел бы, что-
бы новые поколения российских ки-
нематографистов сотрудничали с Гол-
ливудом. Об этом один из ведущих 
американских продюсеров рассказал 
«Извес тиям» в процессе постпродакше-
на очередного эпизода «Смертельной 
битвы» и подготовки к съёмкам трило-
гии Tetris.

Кинофанаты наконец дождались — объ-
явлено, что Mortal Kombat: Devastation 
(«Смертельная битва: Опустошение») 
выйдет на экраны 15 января 2021 года. 
Вы начали фильм в 2003 году. С чем свя-
зан такой долгий путь к зрителю?

Было много препятствий. Но глав-
ное, что они благополучно преодоле-
ны. Наша команда во главе с режиссё-
ром Саймоном Маккуойдом успела 
завершить съёмки как раз до начала 
пандемии и сейчас заканчивает пост-
продакшен. Но с точной датой выхода 
надо быть осторожнее, так как никто 
не знает, когда откроется большинство 
кинотеатров.

Стартовый фильм франшизы в 1995 году 
за первые три недели проката собрал 
$122 млн. Однако его сиквел в 1997-м 
провалился. Вы были очень разочаро-
ваны?

Отвечу словами моего хорошего 
друга Кейт Мосс: никто не станет со-
чувствовать суперпродюсерам и су-
пермоделям, поэтому никому не жа-
луйся и ни перед кем не объясняйся. 
Производство фильма — это шахмат-
ная партия, и ты делаешь всё от тебя за-
висящее, чтобы не проиграть. А когда 
партия окончена, начинаешь следую-
щую независимо от результата преды-
дущей. И пока сохраняешь энтузиазм 
и не перестаёшь прилагать максимум 
усилий, ты в порядке.

Вы были первым кинопродюсером, 
придумавшим делать фильмы по ви-
деоиграм. Вам нужно ставить памятник.

Mortal Kombat и есть мой памятник. 
Это самый важный проект моей жизни. 
Я финансирую и развиваю его сам. Ни-
каких корпораций. Никакого ограни-
чения свободы. Когда я приобрёл права 
(у компании Midway, чьи разработчики 
Эд Бун и Джон Тобиас создали видеои-
гру. — «Известия»), я пообещал, что сде-
лаю франшизу, которая охватит все су-
ществующие медийные жанры: кино, 
ТВ, домашнее видео, мультфильм, му-
зыку, сценическое представление, се-
риал. Так я и сделал и продолжаю де-
лать до сих пор. Это заняло 25 лет. Я был 
продюсером в каждом проекте. Но сце-
наристы, режиссёры, художники, му-
зыканты, актёры менялись. Поэтому 
проекты, а их на сегодняшний день уже 
20, такие разные.

В ваших предыдущих фильмах снима-
лись Арнольд Шварценеггер, Кэрри Фи-
шер, Дрю Бэрримор, Джейми Ли Кёртис, 
Кристофер Ламберт. В новой «Битве» за-
няты в основном японские и австралий-
ские актёры, чьи имена мало известны 
в Северном полушарии. Какими крите-

риями вы руководствовались при вы-
боре?

Собственным инстинктом, пока 
он меня ни разу не подводил. Снача-
ла что-то в актёре на миг останавли-
вает моё внимание. Если на следующий 
день и потом ещё в течение несколь-
ких дней я всё ещё помню это ощуще-
ние, значит, в нём или в ней есть то, что 
трудно описать словами и что вдохнёт 
жизнь в персонажа. Неважно, суперз-
везда этот актёр или дебютант. Мне всё 
равно, сколько он стоит и сколько де-
нег сам факт его участия может при-
нести проекту.

За 30 лет вашей работы в кино смени-
лось несколько поколений зрителей. 
Что-то изменилось за эти годы в вос-
приятии фильмов?

Совершенно ничего. Добавился 
стриминг, а истории остались преж-
ними. Просто новые технологии рас-
ширили возможности их рассказать.

Сейчас вы планируете снимать трило-
гию Tetris — и тоже с супертехнологи-
ями?

Да, работаем с Microsoft Azure, что-
бы усовершенствовать рендеринг. 
Многие кинематографисты наверня-
ка уже пользуются технологией, ко-
торая позволяет всем участникам 

постпродакшена фильма находить-
ся у себя дома в разных концах мира 
и простым нажатием клавиши подклю-
чаться к коллегам, чтобы вместе кол-
довать над цифровыми образами и ре-
шать художественные задачи. Задача, 
над которой мы сейчас работаем, — рас-
ширить число участников. Чтобы одно-
временно тысяча компьютеров смогла 
подключиться к облаку и работать так 
долго, как потребуется.

В мире ежегодно производится около 
40 тыс. фильмов. Только один процент 
от этого количества делается в Голливу-
де. Такой конкуренции ещё не было. Как 
решаете эту проблему?

Это не проблема. Наоборот, я безум-
но рад. Как дистрибьютор, я всегда стре-
мился к тому, чтобы все страны покупа-
ли моё кино. Если же мы будем вместе 

его производить, причём используя эле-
менты разных национальных культур, 
развивая локальные сюжеты и снимая 
местных актёров, это же просто вели-
колепно!

Будущее за фильмами, в которых 
местный колорит сочетается с понят-
ным во всём мире содержанием. Мы сей-
час делаем три проекта с индийскими 
коллегами. В Индии 1,3 млрд человек, 
и они обожают кино. А сколько там за-

хватывающих сюжетов, какие велико-
лепные актёры, пейзажи...

Хотелось бы услышать что-то и о рос-
сийском кино.

Мы в Голливуде всегда помним, 
что американское кино было основа-
но при участии выходцев из России. 
И мы бы хотели, чтобы новые поколе-

ния российских кинематографистов 
сотрудничали с Голливудом. По раз-
ным причинам, о которых даже гово-
рить не хочется, на этом пути посто-
янно возникали какие-то препятствия.

Надеюсь, что теперь благодаря раз-
витию онлайн-производства и гло-
бализации рынка их станет меньше. 
С нетерпением ждём возможности 
работать с вашими специалистами. 
Я в контакте с главой «Роскино» Евгени-
ей Марковой. Кстати, в одном из моих 
готовящихся к выходу фильмов сни-
малась российская актриса — не могу 
пока назвать имени. Но обещаю отлич-
ный сюрприз.

Какой самый важный урок вы усвоили 
за годы работы?

Никогда, никогда, никогда не сда-
вайся! Он был преподан мне сотни раз. 
И конца обучению пока не видно. Дру-
гое правило, которое я прочно усвоил: 
фокусируйся на цели, не позволяй сво-
ему эго с его обидами, злостью, претен-
зиями отвлечь на себя внимание.

Ваша фамилия происходит от тюрк-
ского имени Казан и распространена 
в России.

А я русский. Родители моей мамы 
прибыли в США из Одессы. Её дед за-
рабатывал на жизнь рыбной ловлей 

в водах Чёрного моря. Мой дед по отцу 
родился и вырос в Киеве, а после ре-
волюции эмигрировал в Америку. 
К счастью, сохранился его дневник, где 
он описывает всё, что с ним тогда про-
изошло. Это ценнейший документ, ко-
торый я храню как зеницу ока.

В чём ваш секрет успешного кинодея-
теля?

Надо подумать... Может, в том, что 
я не завишу от больших кинокорпора-
ций? Мне повезло, я рано начал карьеру 
в бизнесе и заработал достаточно, что-
бы не бегать с протянутой рукой. Если 
мне нравится проект — я просто беру 
его и делаю. Кинокорпорации сегодня 
стали мощным препятствием на пути 
творцов. Что и понятно, ведь их сотруд-
ники не могут позволить себе риско-
вать.

Если им попадается неожиданный 
смелый проект, они не посмеют дать 
ему зелёный свет. А вдруг аудитория 
не поймёт? Не обеспечит высоких рей-
тингов? Ведь меня уволят за неоправ-
данную трату средств, мне это нужно? 
Не надёжнее ли будет взять обкатан-
ный, проверенный временем сюжет, 
но под новым названием? Пригласить 
звёздных актёров?  Так они страхуют 
себя от полного провала.

То, что через пару лет об этом филь-
ме никто не вспомнит, никого не волну-
ет. Таким образом искусственно удер-
живается средний уровень массового 
кино. А аудитория-то на самом деле 
мечтает о чём-то совершенно новом, 
смелом, неожиданном, сложном и глу-
боком, что захочется пересматривать 
ещё и ещё раз.

Вы точно знаете, что нужно аудитории?
Ей нужна искренняя большая лю-

бовь. Например, «Терминатор 2» — это 
эффектный sci-fi экшен. Но это так-
же история матери, которая ищет от-
ца-защитника для своего сына. Она 
спрятана глубоко в переплетениях 
сюжета. Можно рассказать её прямо — 
средствами обычного кинематогра-
фа. Но тогда получится просто хоро-
ший фильм. Здесь же она посылается 
зрителю в закодированном виде — че-
рез экшен.

Весь этот новаторский экшен было бы 
невозможно сделать без соответству-
ющего бюджета. Вы же не станете от-
рицать, что создание кино — это ком-
промисс между искусством и деланием 
денег?

Мне не нравится такая формулиров-
ка. Никаких компромиссов не долж-
но быть. Наоборот, чем больше экс-
тремальных противоречий, тем лучше. 
Часто, чтобы решить творческую зада-
чу, надо сначала решить финансовую. 
Простой пример: тебе позарез нужен 
дополнительный день съёмок на лока-
ции икс. Ты не можешь заставить ко-
манду работать сверхурочно — бюджет 
утверждён и не может быть увеличен. 
То есть ты должен взамен сократить 
время съёмок на какой-нибудь другой 
локации. И при этом правильно распре-
делить часы работы актёров, команды, 
организовать логистику.

Поэтому можно сформулировать 
так: кино — это ребёнок, рождённый 
от слияния искусства и бизнеса. И да-
вайте делать как можно больше таких 
замечательных детей.

Культура

За 30 лет в киноиндустрии Ларри Казанофф спродюсировал 250 фильмов. Среди них «Грязные танцы», «Терминатор: Судный день», «Лего Звёздные войны», 
«Правдивая ложь». При его участии созданы мировые кинобренды Mortal Kombat, Star Wars, Lego, Marvel, Star Trek III.

Справка «Известий»

« МЫ В ГОЛЛИВУДЕ ВСЕГДА ПОМНИМ, ЧТО АМЕРИКАН-
СКОЕ КИНО БЫЛО ОСНОВАНО ПРИ УЧАСТИИ ВЫХОД-
ЦЕВ ИЗ РОССИИ. И МЫ БЫ ХОТЕЛИ, ЧТОБЫ НОВЫЕ 

ПОКОЛЕНИЯ РОССИЙСКИХ КИНЕМАТОГРАФИСТОВ СОТРУДНИ-
ЧАЛИ С ГОЛЛИВУДОМ. НО НА ЭТОМ ПУТИ ПОСТОЯННО ВОЗНИ-
КАЛИ КАКИЕ-ТО ПРЕПЯТСТВИЯ

Музыкальный театр  
им. К.С. Станиславского  
и Вл.И. Немировича-Данченко онлайн
МАМТ делится трансляциями своих спектаклей 
в онлайн-кинотеатре Okko (каталог «Искусство 
online»). Любители шедевров русской оперы XIX–XX 
веков могут посмотреть «Хованщину» Модеста Му-
соргского, «Пиковую даму» Петра Чайковского, «Во-
йну и мир» Сергея Прокофьева в постановке Алек-
сандра Тителя. В доступе также записи балетных 
постановок — «Жизели» в редакции Лорана Илера, 
«Серенады» Джорджа Баланчина и «Эсмеральды» в 
хореографии Владимира Бурмейстера.

«Нетленное наследие»
Российская академия художеств представляет часть 
художественного образовательного проекта, приу-
роченного к 400-летию со дня рождения протопопа 
Аввакума. По задумке организаторов, знаковая экс-
позиция познакомит зрителей с художественным 
наследием старообрядчества, в первую очередь с 
иконописью и литьём, и покажет его реальное зна-
чение в отечественной истории и культуре.

До 4 октября Галерея искусств Зураба Церетели

«Поколение XXI. Дар Владимира 
Смирнова и Константина Сорокина»
Третьяковская галерея открылась после карантина 
масштабной выставкой, в основе которой коллек-
ция Владимира Смирнова и Константина Сорокина, 
передавших музею более 100 произведений искус-
ства 2000–2010 годов. Её цель — представить и проа-
нализировать главные явления и идеи в российском 
искусстве последнего десятилетия.
Экспозиция включает произведения живописи и 
графики, фотографии и видеоработы, объекты и 
инсталляции художников разных направлений. 
Большую её часть составляют работы молодых ав-
торов, которые начали свой путь в 2000-х годах.

До 6 сентября  Новая Третьяковка на Крымском Валу

Эксклюзивная премьера «Фарго»  
на more.tv
Впервые в России можно легально и на одной 
платформе по подписке посмотреть все сезоны 
ироничной криминальной антологии одного из са-
мых ярких шоураннеров современности Ноа Хоу-
ли. Кроме того, эксклюзивная российская премье-
ра нового четвёртого сезона культового сериала 
«Фарго» также состоится на more.tv. Дату выхода 
объявят позже. Все сезоны будут доступны и на 
языке оригинала с субтитрами. Первый и второй 
сезоны уже на сайте.

Концерт группы «Несчастный случай»
На исходе лета группа «Несчастный случай» одной 
из первых выйдет на сцену с большим концертом 
на свежем воздухе. Специальная программа носит 
духоподъёмное название «Столица радости моей». 
Поклонники группы сразу вспомнят «Песню о Мо-
скве», ставшую одной из визитных карточек кол-
лектива.

30 августа, 19.00  Зелёный театр ВДНХ

«Lёгкое Dыхание» (18+)
Спектакль Евгения Каменьковича — размышление 
режиссёра о сущности насилия. О том, способны 
ли мы отказаться от жестокости в стремлении к 
идеальной цели. Ведь все знают, куда ведёт доро-
га, вымощенная благими намерениями.

30 августа, 19.00  «Мастерская Петра Фоменко», Старая сцена

«Добрый человек из Сезуана»
Пьеса Бертольта Брехта, давно ставшая культовой 
для театрального мира и заново переведённая Его-
ром Перегудовым. Это история о проститутке Шен 
Те, неожиданно обласканной богами. Но чем боль-
ше добра делала Шен Те, тем больше бед сыпалось 
на её голову. Пока не появился вдруг её двоюрод-
ной брат, жестокосердный Шуй Та... Сюжет, про-
славленный знаменитым спектаклем Театра на Та-
ганке, вновь обрёл острое актуальное звучание в 
постановке одного из самых ярких современных 
режиссёров Юрия Бутусова.

1 сентября, 19.00  Театр имени Пушкина

«Вратарь Галактики»
Режиссёр Джаник Файзиев, в ролях: Евгений Ро-
манцов, Мария Лисовая, Виктория Агалакова, Иван 
Иванович, Евгений Миронов, Валерия Букина, Елена 
Яковлева, Михаил Ефремов, Дмитрий Назаров и др.
2071 год. Галактические войны разрушили Луну и 
изменили климат на Земле. Москва — в тропических 
лесах, а Нью-Йорк покрылся льдом. Над российской 
столицей возвышается огромный инопланетный ко-
рабль — это стадион, на котором проходят межга-
лактические соревнования по космоболу, объеди-
нившему спорт и гладиаторские бои. За матчами 
следит целая галактика. Космобол обожают все, 
кроме Антона, обычного парня, мечтающего всего 
лишь найти работу, чтобы помочь семье. Но однаж-
ды у него обнаруживают сверхспособности и при-
нимают в сборную. Антон ещё не подозревает, какая 
роль уготована ему в решающем матче, и о том, что 
финальная игра станет сражением за Землю.

В кинотеатрах с 27 августа

«Билл и Тед»
Режиссёр Дин Паризо, в ролях: Киану Ривз, Алекс 
Уинтер, Кристен Шаал, Самара Уивинг, Бригитт 
Ланди-Пейн, Уильям Сэдлер, Энтони Кэрриган и др.
Музыканты-раздолбаи Билл и Тед всю жизнь верили 
в пророчество — в то, что их рок-н-ролл спасёт Все-
ленную от гибели. И вот глобальная катастрофа уже 
на носу. И  тогда они решают отправиться в будущее, 
чтобы стырить песню... у самих себя. Компанию им 
составляют их уже взрослые дочери. Смогут ли па-
пины дочки выдержать напор отцовского креатива?

В кинотеатрах с 27 августа

«Тесла»
Режиссёр Майкл Алмерейда, в ролях: Итан Хоук, 
Кайл Маклоклен, Ив Хьюсон, Джим Гэффиган, Эбон 
Мосс-Бакрак, Ханна Гросс, Джеймс Урбаняк и др. 
Его изобретениями все пользуются каждый день, 
даже не подозревая, что в их основе лежат гениаль-
ные провидческие идеи Николы Теслы. Невероят-
ная жизнь, полная озарений, побед и разочарова-
ний. Захватывающая история человека, который 
изобрёл ХХ век.

В кинотеатрах с 27 августа

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, Владимир Гердо | ТАСС, Ксения Исакова | fomenki.ru,  
teatrpushkin.ru, stanmus.ru, пресс-служба Российской акаемии художеств,  
Дмитрий Коротаев | «Известия»

«Зрителям нужна 
большая искренняя 
любовь, как 
в “Терминаторе 2”»
Продюсер Ларри Казанофф — о запросах  
аудитории, компромиссах между искусством  
и бизнесом и трусости кинокорпораций
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Олег Барышев,  
Олег Шамонаев

В баскетбольном центре «Химки» 
11 сентября состоится грандиоз-

ный боксёрский вечер. В главном по-
единке именитый российский боец 
смешанных единоборств Сергей Ха-
ритонов сойдётся с боксёром-тяже-
ловесом Дэнни Уильямсом. 47-летний 
британец известен благодаря своей по-
беде над легендарным Майком Тайсо-
ном в 2004 году. Россиянин, которому 
18 августа исполнилось 40 лет, впер-
вые выйдет на бой по правилам бокса. 

Шоу будет транслировать телеканал 
РЕН ТВ. В рамках того же меро-

приятия российский боксёр 
Фёдор Чудинов проведёт 

первую защиту титула 
чемпиона WBA Gold 

в схватке с британ-
цем Умаром Са-
диком.

В  и н т е р -
в ью «И з в е с-
тиям» Сергей 
Харитонов рас-
сказа л , поче-
м у  р е ш и л с я 
на бой с Уильям-
сом, о подготов-
ке к поединку 
и дальнейших 
карьерных пла-
нах в промоу-

шене Bellator.

Как возникла идея 
боя с Дэнни Уильям-
сом?

Я всю жизнь за-
нимался боксом, 

кикбоксингом, 
с м е ш а н н ы -
ми единобор-

ствами. И в пе-
риод, когда бои 
на топ-уровне 
почти не прово-
дятся, решил 
попробовать 
себя в боксе. 
В ММА меня 
всё равно счи-
тают «ударни-
ком», знают, 
что мой ос-

новной ко-
зырь — это 

работа 

рука ми. Так что с удовольствием про-
веду бой против Уильямса.  

В какой форме сейчас ваш оппонент? 
Смотрели его последние поединки?

Последних не видел. Но, конечно, 
смотрел бой Уильямса с Тайсоном. Дэн-
ни — опытный боксёр и опасный оппо-
нент, всю жизнь выступавший на про-
фессиональном ринге, притом что 
я в профессиональном боксе до сих пор 
не провёл ни одного поединка.

Почему выбрали именно шесть раундов?
Есть определённый регламент, 

не я его установил. Когда боксёр про-
водит первый бой, его продолжитель-
ность — шесть раундов по три минуты. 

Не хотели бы поменять формат?
Не вижу смысла. Более долгие по-

единки обычно проводят уже за чем-
пионские пояса. А я пока не претендую 
на титул. Надо заслужить право прово-
дить бои в большем формате.

Но шесть-то раундов выдержите?
Для меня в данный момент даже та-

кая формула непростая. Но я сделаю 
всё, для того чтобы выступить удачно. 

Не смущает, что сопернику 47 лет?
Джордж Форман стал чемпионом 

мира в 48. Возраст не проблема, если 
человек поддерживает форму. Уильямс 
недавно выходил на ринг. Бернард Хоп-
кинс, например, в 50 лет достойно вы-
глядел в поединке с Сергеем Ковалё-
вым, хотя в итоге и проиграл.

Но вы же наверняка держите в голове, 
что соперник возрастной и нет смысла 
надрываться, форсируя физическую 
форму?

Такого нет. Я знаю, что работа 
в ринге будет интенсивная — ведь ра-
унды по три минуты, а не по пять, как 
я привык в ММА. Но я выходец из лю-
бительского бокса, провёл там много 
поединков. Знаю всю эту тренировоч-
ную работу. В 40 лет менять привычный 
ритм подготовки непросто, но очень ин-
тересно.

Обычно вы тщательно готовитесь к со-
перникам, а тут говорите, что не видели 
последних боёв Уильямса...

Всегда надо смотреть лучшие по-
единки соперника. Не обращать вни-
мания на проигранные им схватки. Мне 
интересны моменты, когда Дэнни выно-
сил соперников, был наиболее опасен. 
Готовиться к худшему.

Говорят, ради боксёрского поединка вам 
пришлось отодвинуть бой в Bellator. Это 
правда?

Если бы в Bellator чуть раньше сказа-
ли мне о своих планах... Я думал, мои бои 
там состоятся не раньше ноября-декабря, 
и потому решился на поединок по бок-
су. И уже после того, как я начал к нему 
готовиться, промоушен предложил бой 
в сентябре. На мой взгляд, в такой ситу-
ации неправильно менять планы и под-
водить людей. Я был готов выйти на шоу 
Bellator через неделю после выступле-
ния в Химках. Но в организации сказа-
ли, что не стоит — им интереснее, если 
я буду в хорошей физической форме. 
Они готовы подождать. Так что точная 
дата появится после того, как я прове-
ду поединок в боксе.

Есть информация относительно вашего 
следующего соперника в Bellator?

Нет. Говорили о Чейке Конго, но речь 
шла о бое в сентябре. Наверняка теперь 
оппонента поменяют.

А что с проектом боя с Виталием Мина-
ковым?

По-моему, до Bellator не дошли эти 
разговоры. Пока это только наши по-
желания.

Разве организаторы шоу не учитывают 
пожелания бойцов?

Нет, это решает руководство Bellator. 
Кто им интересен, того они и ставят.

Некоторые бойцы не любят драться 
с соотечественниками. Для вас это име-
ет значение?

Я к таким вещам отношусь спокой-
но. Я подписал договор с Bellator, и ор-
ганизация может предложить мне лю-
бого оппонента. У меня с этим вообще 
нет проблем. Мы спортсмены и выясня-
ем, кто из нас лучше. Отказываться от со-

перников из России не собираюсь. Если 
ты подписал контракт, то должен стре-
миться к чемпионскому титулу. Любой, 
кто встанет на твоём пути, — конкурент. 
А после поединка можно руки друг другу 
пожать и по кружке чая выпить.

Какой бой в Bellator сейчас был бы для 
вас наиболее перспективным?

Думаю, что с Конго или Тимоти 
Джонсоном. А как думает глава Bellator 
Скотт Кокер, я не знаю.

Смотрели бой Вадима Немкова и Райа-
на Бейдера?

Немков провёл отличный поединок. 
Видно, что вышел заряженным и подго-
товленным. Здорово сделал своё дело — 
красавец! Бой с Бейдером показал, что 
у Немкова огромный потенциал.

Согласны с тем, что Вадим сейчас являет-
ся лучшим бойцом в своём весе?

Считаю, номер один — это Джон 
Джонс. Он, правда, ушёл в другой вес, 
и непонятно, вернётся или нет. Но если 
Вадим считает себя лучшим, пусть до-
казывает. Защищает пояс в Bellator, по-
том переходит в UFC. Бой, два, три — 
и люди сами поймут, кто есть кто. 
Главное, как тебя оценивают болель-
щики, а не ты сам. Публика всё понима-
ет, обмануть её тяжело.

Бой Александра Поветкина вы, навер-
ное, тоже видели?

Конечно. Саня — мой друг, я за него 
болел. Очень переживал, когда Повет-
кин получил два нокдауна. Но я-то хо-
рошо знаю, что Александр — парень с ха-
рактером. Были у него и в любителях 
такие же ситуации, когда он падал, вста-
вал и сам нокаутировал. Для меня побе-
да Поветкина стала просто праздником, 
да ещё и победил он моим любимым уда-
ром — апперкотом.

Ждёте боя-реванша в декабре?
Я бы не советовал Уайту так рано 

выходить на ринг после тяжёлого нока-
ута. Он должен подумать о своём здо-
ровье и планировать реванш только 
месяцев через восемь.

После поражения Емельяненко-млад-
шего от Магомеда Исмаилова проект ва-
шего боя с Александром перестал быть 
актуальным?

Да. Так думаю не только я, но  
и огромное число людей в нашей стра-
не. Конечно, я считал, что Емельянен-
ко пройдёт Магу. Но Исмаилов по-
дошёл к бою конкретно: готовился, 
тренировался. А Александр — как всег-
да, в данном случае по-раздолбайски. 
За неделю до поединка пил, гулял, ве-
селился и в итоге получил своё. Ни-
чего нового.

А если бы вам бросил вызов боец сред-
него веса?

Да мне каж дый день кто-то  
ки дает вызовы — мода такая пошла. 
Я их не осуждаю, люди хотят зая-
вить о себе. Но я не могу ежеднев-
но с кем-то драться. У моего сопер-
ника должно быть имя и быть кто-то, 
кто организует этот поединок. А так 
ко мне можно приехать на трениров-
ку и устроить спарринг.

Во время пандемии принимаете 
какие-то карантинные меры?

Я проходил все эти тесты, в обще-
ственных местах ношу маску. Хотя счи-
таю это несерьёзным: заболел, выздо-
ровел, идём дальше. Не надо заострять 
внимание. Дайте возможность порабо-
тать иммунной системе.

Многие спортсмены сейчас участвуют 
в акциях за расовое равноправие. Ваше 
отношение к данной теме?

Я вырос в многонациональной 
стране, в моей команде много лю-
дей разных национальностей. Я про-
тив того, чтобы нас делили по нацио-
нальному или религиозному признаку. 
Мы должны вместе соревновать-
ся, общаться и жить рядом. Я против 
национализма в любых его проявле-
ниях.

Недавно у вас был день рождения. От-
мечали?

Особо не праздновал. Были только 
близкие друзья. Посидели, попили чаю 
и разошлись. Когда у меня подготовка 
к бою, никаких празднеств и застолий 
не устраиваю.

Цвет настроения «Сити»
Расстанется ли Месси с «Барселоной»

Тимур Ганеев, Севастиан Терлецкий

У ход Лионеля Месси из «Барселоны» 
более чем реален. Слухи об этом хо-

дили давно, но на этот раз всё серьезно. 
Лео отправил руководству клуба факс 
с официальным требованием растор-
гнуть контракт в одностороннем по-
рядке. «Барса» подтвердила, что полу-
чила запрос Месси об уходе, однако 
руководство собирается защищать 
свои права до конца. Президент клуба 
Жозеп Бартомеу намерен с помощью 
юристов заблокировать уход напада-
ющего. Сам игрок, похоже, крайне ра-
зочарован таким решением. Наиболее 
вероятным вариантом продолжения 
его карьеры является переход в «Ман-
честер Сити». Там Месси воссоединит-
ся с Пепом Гвардиолой — самым успеш-
ным тренером в его карьере (вместе 
они выиграли две Лиги чемпионов). 
В борьбу за футболиста готовы также 
включиться «Интер», ПСЖ и «Манчестер 
Юнайтед».

�� СО ССЫЛКОЙ НА COVID-19

В своём сообщении аргентинский 
форвард пояснил, что переубедить 
его не получится. В нём говорится: «Я, 
Лионель Андрес Месси Куччиттини, 
прошу прекратить действие трудово-
го договора с вашим уважаемым клу-
бом на основании пункта 24, который 
позволяет мне использовать это право. 
Я благодарен за все возможности для 

личного и профессионального разви-
тия, которые мне были предоставлены 
за время совместной работы. Благода-
ря этому я стал лучше и как человек, 
и как игрок, однако по личным причи-
нам я вынужден принять это сложное 
решение. Надеюсь, клуб его одобрит».

Юридическая закавыка, за кото-
рую хотят зацепиться боссы «Бар-
сы», заключается в том, что в дого-
воре указано: пункт о досрочном 
расторжении может быть ак-
тивирован до 30 мая 2020 года. 
Юристы клуба уже указали 
на это представителям фут-
болиста . Однако а двока-
ты Месси полагают, что 
позднее завершение 
сезона из-за панде-
мии COVID-19 внес-
ло свою поправку. 
Мол, сезон закон-
чился в августе, 
а значит, дей-
ствие п у н-
кта прод-
левается 
до 31-го 
ч ис ла 
э т о г о 
месяца.

Если юристам «Барселоны» удаст-
ся доказать свою правоту, то Месси 
и клубу-претенденту придётся запла-
тить €700 млн. Найдутся ли желающие 
понести такие расходы и, главное, спо-
собные это сделать — большой вопрос. 

Пусть даже речь идёт о шестикратном 
обладателе «Золотого мяча».

— Никто доподлинно не знает ни-
каких пунктов в их контракте (Месси 
с «Барселоной». — «Известия»), — заявил 
в разговоре с «Известиями» спортив-
ный юрист Артём Пацев. — Все эти рас-
сказы — лирика. Ни один из коммента-
торов не имеет доступа к контракту 
футболиста, поэтому не может выска-
зать объективного суждения. Вокруг 
только одни слухи и домыслы.

Но чем бы ни завершились юри-
дические баталии по поводу разры-

ва контракта, Месси чётко дал 
понять: он больше не желает 
оставаться в «Барселоне» и хо-
чет уйти. И это — главное.

У окончательного реше-
ния Месси есть 

н е с к о л ь к о  

причин. Лео, похоже, устал, во-
первых, от политики президента 
Жозепа Бартомеу, которого, кажет-
ся, ненавидит вся Каталония и чьи 
полномочия заканчиваются в мар-
те 2021 года. Во-вторых, от дорогих 
и неэффективных звёздных трансфе-
ров (Коутинью, Дембеле, Гризманн). 
И в-третьих, от постоянных сканда-
лов — тут и история с сокращением 
зарплат в клубе, и кризис знамени-
той молодёжной академии «Ла Ма-
сия», последний выпускник которой, 
закрепившийся в основе, — Серджи 
Роберто.

Но главная причина, по версии 
Mundo Deportivo, спровоцировавшая 
аргентинца на уход, — решение клуба 

избавиться от Луиса Суаре-
са. Говорят, после разгрома 
2:8 от «Баварии» Лео и Луис 
проводили много време-

ни вместе, 
п ы т а я с ь 
осознать 

п р о и з о -
шедшее. И как 

раз в этот момент 
новый тренер решил расстаться 

с Суаресом.
К тому же Месси остался недоволен 

назначением Роналда Кумана на пост 
главного тренера. Журналисты расска-
зывают: на личной встрече Куман пря-
мо сказал Месси: «Твои привилегии за-
кончились, теперь тебе нужно думать 
о команде». Цитату с похожим содер-
жанием приводят и испанские, и арген-
тинские медиа. Не исключено, что Ку-
ман переоценил готовность аргентинца 
жертвовать всем ради родной команды.

�� КОМУ НУЖЕН МЕССИ

Общественное мнение на стороне 
Лео. В Twitter набирают популярность 
хештеги #BartomeuOut, #BartoOut, 
#MessiSiBartoNo и т.д. В поддержку ар-
гентинца высказался экс-капитан «Бар-
селоны» Карлес Пуйоль, написавший: 
«Уважение и восхищение, Лео. Полно-
стью тебя поддерживаю».

Не исключено, что поднявшей-
ся волной сметёт и Жозепа Бартомеу. 
После чего последуют досрочные вы-
боры — ещё до марта. Уже появились 
сообщения, что президент клуба го-
тов подать в отставку, если это удер-
жит Месси.

Технический секретарь «Барсело-
ны» Рамон Планес заявил, что в клубе 
не рассматривают возможность ухо-
да нападающего, и считают, что в меж-
сезонье вокруг Месси Куману вновь 
удастся выстроить суперкоманду, спо-
собную бороться за победу в Лиге чем-
пионов (последний раз каталонцы бра-
ли заветный приз в сезоне-2014/15).

Вряд ли эти слова что-то поме-
няют в позиции Месси. Аргентинец 
хочет играть за «Манчестер Сити», 
пишет журналист бразильского изда-
ния Esporte Interativo Марсело Бехлер 
(он первым сообщил о переходе Нейма-
ра в ПСЖ). По его информации, Лео уже 
пообщался с Пепом Гвардиолой по по-
воду возможного перехода в англий-
ский клуб.

— Гвардиола мечтает выиграть 
Лигу чемпионов с «Манчестер Сити», 
и, возможно, Месси именно тот эле-
мент, которого не хватало тренеру все 
эти годы, — заявил «Известиям» быв-

ший полузащитник сборной России 
и «Манчестер Сити» Анд рей Канчель-
скис. — Для Месси это тоже будет но-
вый вызов. Выиграть исторический 
трофей для клуба и сохранить свою 
высокую результативность в таком 
сложном чемпионате, как АПЛ. У мно-
гих великих игроков это не получалось. 
Вспомните того же Анд рея Шевченко 
в «Челси», где он практически не заби-
вал (48 матчей, 9 голов).

Кроме «Сити» в борьбу за аргентин-
ца готовы включиться «Интер», ПСЖ 
и «Манчестер Юнайтед». С финансовой 
точки зрения у итальянцев большое 
преимущество: благодаря особенно-
стям законодательства Месси в «Инте-
ре» получит базовое послабление как 
иностранный работник, а также нало-
говую льготу как отец троих несовер-
шеннолетних детей — в итоге налого-
вую нагрузку можно будет снизить 
примерно на 90%.
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оформил 
Месси  
в «Барселоне»

ХЕТ-ТРИКОВ

АЛЕКСАНДР  
ПОВЕТКИН,  
временный  
чемпион мира  
по версии WBC:

— Я болею за Серёгу однозначно! У него 
все шансы на победу, если он правиль-
но выстроит подготовку, то всё будет хо-
рошо. Обязательно приеду поддержать 
его в этом бою, если не будет других дел.
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Семь раз 
знаменитый 

футболист 
становился лучшим 

бомбардиром  
Ла Лиги

«Бой по правилам бокса — 
для меня новый вызов»
Боец ММА Сергей Харитонов — о поединке с Дэнни Уильямсом,  
ближайших планах в Bellator и победах Немкова и Поветкина

« ОТКАЗЫ
ВАТЬСЯ 
ОТ СОПЕРНИ

КОВ ИЗ РОССИИ НЕ СО
БИРАЮСЬ. ЕСЛИ ТЫ 
ПОДПИСАЛ КОНТРАКТ, 
ТО ДОЛЖЕН СТРЕМИТЬ
СЯ К ЧЕМПИОНСКО
МУ ТИТУЛУ. А ПОСЛЕ 
ПОЕДИНКА МОЖНО 
РУКИ ДРУГ ДРУГУ ПО
ЖАТЬ И ПО КРУЖКЕ 
ЧАЯ ВЫПИТЬ

Спорт
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